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Уже год в Липецке работает Центр кардиохирургии

С ложные кардиохирургические операции, за ко-
торыми раньше пациенты ездили в Москву или 
Санкт-Петербург, теперь выполняют в областной 

больнице. Тут организовали собственный Центр кар-
диохирургии. И можно уверенно сказать: по эффектив-
ности оказания помощи он не уступает федеральным 
центрам.

Выписываем через день
Чтобы показать, как именно сердечно-сосудистые 

хирурги проводят эти операции, журналистов пустили 
в святая святых — операционную. Пациент — пожилой 
мужчина. Внимательно глядя на монитор, над ним 
«колдует» «доктор в красной шапочке» — заместитель 
главного врача больницы по сердечно-сосудистой хи-
рургии Антон Андреев. Раньше он рассказывал «Пер-
вому номеру», что всегда оперирует в этой шапочке 
и считает её счастливой. Коллега Андреева — доктор 
медицинских наук Сергей Ступаков, который приехал 
в Липецк из знаменитого Бакулевского института, — 
комментирует происходящее:

— Эта операция по лечению фибрилляции пред-
сердий называется «криоизоляция лёгочных вен», 
или «криоаблация», — рассказывает Сергей Игоревич. 
— Лёгочные вены — триггеры фибрилляции пред-
сердий, то есть аритмии. Аритмия может быть очень 
опасной, при её развитии человек живёт с постоянной 
формой фибрилляции — предсердия не сокращаются, 
там образуется тромб. При его попадании в головной 
мозг возникает инсульт. Криоаблации проводят эн-
доскопическим методом: по венам мы добираемся до 
источника аритмии и прижигаем его холодом. Вот, 
смотрите, Антон Сергеевич завершает свою работу. 
Операцию он провёл отлично: вены изолированы, си-

ПУЛЬС ЖИЗНИ
нусовый ритм восстановлен. Как правило, через день 
после такой операции пациента выписывают. Две не-
дели щадящего режима, а потом человек живёт обыч-
ной жизнью.

Рецидивов нет
Ровно год назад, 19 июля, Антон Андреев провёл 

в Липецке первую радиочастотную аблацию. Раньше 
он, как и доктор Ступаков, работал в научно-исследо-
вательском медицинском центре имени Бакулева. Те-
перь они трудятся в Липецке, и в «липецкой копилке» 
опытнейших медиков уже 250 крио- и радиочастотных 
(РЧА) аблаций. 

— Мы следим за состоянием прооперированных па-
циентов, — говорит Антон Сергеевич. — Из 250 лишь 
несколько сказали, что их что-то беспокоит. Шестерых 
уже обследовали, ни у одного тахикардия не подтвер-
дилась. То есть пока у нас рецидивов нет. 

Восстановить ритм
Сердечно-сосудистые хирурги берутся за лечение 

и сложных пациентов — с сопутствующей патологией, 
послеоперационными осложнениями. Самому возраст-
ному пациенту, которого оперировали по поводу тре-
петания предсердий, — 82 года. Самому молодому —  
18 лет. Он с 15 лет наблюдался в федеральных центрах 
с пароксизмальной тахикардией. В Липецке молодому 
человеку успешно сделали операцию. Теперь у него си-
нусовый, то есть нормальный сердечный ритм. 

На открытом сердце
Пока что РЧА и криоаблации проводят в операци-

онных рентген-хирургического отделения. В самом 
кардиохирургическом блоке — в областной больнице 
под него выделили отдельный этаж — идёт капиталь-
ный ремонт. Там предусмотрены две операционные  
и реанимация. По окончании ремонта — уже в этом 
году — кардиохирурги начнут выполнять сложнейшие 
операции на «открытом» сердце: аортокоронарное 
шунтирование, протезирование и реконструкцию кла-
панов сердца, сочетанные операции на сердце. В буду-
щем планируют такие эксклюзивные вмешательства, 
как протезирование восходящего отдела аорты, тора-
коскопические и гибридные операции. Многие из них 
проводят с искусственным кровообращением на оста-
новленном сердце.

— Каким бы грамотным и знающим тонкости про-
фессии ни был специалист и как бы хорошо он ни умел 
работать руками, без современного оборудования в со-
временной аритмологии делать нечего, — подчёрки-
вает старший научный сотрудник лаборатории ритма 
сердца Томского НИИ кардиологии Михаил Хлынин. 
— Нужны хорошая электрофизиологическая систе-

В 2010 году фибрилляция предсердий была 
диагностирована у 33,5 млн людей в мире. 
По данным Фремингемского исследования 
сердца (оно началось в 1948 году  
и продолжается до сих пор), за последние  
50 лет распространённость этой патологии  
у мужчин увеличилась в 4,7 раза, у женщин 
— в 3,6 раза. Фибрилляция предсердий — 
причина развития около 25% ишемических 
инсультов, а её наличие в 5 раз увеличивает 
частоту развития кардиоэмболического 
инсульта и системных тромбоэмболий.

СПРАВКА

 За год в Центре кардиохирургии ЛОКБ провели 250 операций на сердце методом РЧА и криоаблации. В планах — выполнять по 700–1000 ежегодно 
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ВРЕМЯ ГЕРОЕВ 

Участник президентской программы «Время 
героев» Андрей Фроленков проходит практику 
в Липецкой области. Он пробудет в регионе 
несколько недель. За это время Андрей 
Фроленков познакомится с работой различных 
служб, прежде всего социальной. 

Ветеран специальной военной операции 
родом из Брянска. Почти весь его 
профессиональный путь связан с Росгвардией: 
в этой структуре он прошёл путь до 
полковника полиции. 

На СВО командовал сводным отрядом. 
24 февраля 2022 года подразделению 
Фроленкова было поручено взять 
стратегически важный объект, 
подконтрольный ВСУ. С заданием бойцы 
успешно справились. За это Андрей 
Анатольевич был удостоен звания Героя 
России. 

Помимо Золотой Звезды, награждён 
медалями «За отвагу», «За отличие в охране 
общественного порядка», орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. 

Наставник Фроленкова в федеральном 
проекте — полномочный представитель 
президента РФ в ЦФО Игорь Щёголев.

Губернатор Игорь Артамонов провёл 
рабочую встречу с участником второго потока 
президентской программы «Время героев». 

— Такие люди — настоящая опора нашей 
страны. Искренне благодарен Игорю 
Олеговичу Щёголеву за доверие — участники 
федерального проекта приезжают в наш 
регион не впервые, и это большая честь, — 
рассказал губернатор Игорь Артамонов.

Андрею Фроленкову представят электронный 
сервис «Забота», который неоднократно 
получал высокие оценки на федеральном 
уровне. 

— У каждой семьи бойца есть социальный 
куратор, а через чат-бот решаются вопросы 
— от бытовых до юридических, — добавил 
руководитель региона. — Отдельно 
расскажем, как совместно с фондом 
«Защитники Отечества» выстроили чёткую 
систему сопровождения ветеранов. Помогаем 
нашим бойцам в реабилитации, переобучении 
и трудоустройстве.

Фото: пресс-служба правительства Липецкой области

ма, навигационная система, криоконсоль, современ-
ные катетеры для проведения манипуляций внутри 
сердца. Это оборудование очень дорогое. Надо отдать 
должное, в Липецке всё это есть. Причём российского 
производства и очень достойного качества, в чём-то 
оно даже превосходит западные аналоги.

Прогресс фантастический
Михаил Хлынин в составе делегации томских ме-

диков во главе с директором НИИ кардиологии Том-
ска академиком РАН Сергеем Поповым приезжал сюда 

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области:

— Это не просто очередная история 
спасения — таких у наших кардиохирургов 
сотни. Но мы хотим, чтобы были тысячи. 
Для этого создаём Центр кардиохирургии 
на базе областной больницы.

Параллельно закупаем оборудование —  
в блок реанимации и две операционные. 
Первая — для операций на открытом 
сердце. С аппаратом искусственного 
кровообращения, наркозной станцией, 
установкой реинфузии — она уменьшит 
потерю крови пациента, и донорская не 
потребуется.  Во вторую операционную 
— аритмологическую — переедет всё 
оснащение, которое мы купили раньше. 
Плюс новый рентген-стол.

Реанимация будет открытого типа — первая 
такая в регионе. Станция мониторинга 
следит за всеми показателями — данные 
у врача в смартфоне. Камеры наблюдения 
— для дополнительного контроля за 
больными. Аппараты вентиляции лёгких — 
с ИИ: сами подстраиваются под дыхание 
пациента и регулируют подачу воздуха.

Хочу, чтобы липчане знали: помощь будет 
рядом, дома. За сотни километров ехать 
не нужно. Подведёт сердце — не подведут 
наши доктора. Им в помощь — самое 
современное оборудование.

год назад. Томские кардиохирурги начали выполнять 
крио- и РЧА одними из первых в стране. Их опыт был 
использован при создании липецкого центра. 

— Впечатления самые лучшие, — признался Ми-
хаил Сергеевич. — Я работаю в федеральном центре  
и часто езжу по разным регионам. Конечно, у вас здесь 
уровень прогресса за год просто фантастический. Ве-
ликолепно, что все жители Липецкой области теперь 
смогут своевременно получить высокотехнологичную 
кардиохирургическую помощь. 

Сделать на совесть
После операции Антон Андреев признался: он 

жалеет, что в сутках только 24 часа: настолько загру-
жен. 

— Стройка в самом разгаре, — отмечает Антон 
Сергеевич. — Стены, душевые, моечные — всё по-
строили заново. Каждый день обсуждаем, как удоб-
нее всё обустроить: где установить мониторы, как 
расположить операционный стол. Мелочей тут нет, 
важен даже цвет стен в операционных. Мы решили 
сделать его нежно-васильковым, психологи говорят, 
он вызывает чувство спокойствия — для пациентов 
это важно. Я доволен: темпы работ высокие, и строи-
тели молодцы, делают всё на совесть.

Одновременно со строительством ведут кадровую 
работу: врачей, средний и младший персонал обуча-
ют новым методам лечения. 

Число больных с фибрилляцией предсердий  
с каждым годом растёт — как в России, так и во всём 
мире. Эта патология имеет свойство прогрессировать 
и может стать причиной сердечной недостаточности, 
тромбоэмболических осложнений и ишемических ин-
сультов. По расчётам, исходя из численности населе-
ния Липецкой области в год необходимо проводить 
по 700–1000 крио- и радиочастотных аблаций. Это 
станет возможным, когда центр заработает в полную 
силу.

_____________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

 За ходом операции наблюдают онлайн 
 Антон Андреев всегда оперирует в «счастливой» красной шапочке.  
 Первую операцию на сердце в Липецке он провёл 19 июля 2024 г. 

 Сергей Ступаков перевёлся в Липецкую областную больницу  
 из Научного медицинского исследовательского центра  
 имени Бакулева 
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Лучшие липецкие социальные  
практики будут внедрять в ДНР

П редставители из Донецкой Народной Респу-
блики прибыли в Липецк с дружественным 
визитом. В составе делегации — заместитель 

председателя правительства, врио министра труда  
и социальной политики, начальники управлений  
и заместители главы подшефного Володарского окру-
га. Цель поездки — перенять опыт работы липчан  
в социальной сфере.

Время цифры
Первым пунктом, куда отправились гости из ДНР, 

стал флагманский МФЦ региона на площади Победы. 
Первый этаж — это всё, что касается портала «Гос- 

услуги». Консультанты помогают тем, кто не умеет 
работать с электронными сервисами, рассказывают 
о социально значимых услугах. Встречала гостей ис-
полняющая обязанности директора УМФЦ Липецкой 
области Арина Мещерякова.  

Проходя по залу, дончане наблюдали, как трудят-
ся консультанты центра «Мои документы». Никаких 
очередей. Сотрудников много, и всех посетителей ещё 
на входе направляют к свободному консультанту. Кто-
то из них терпеливо и уже не первый раз объяснял 
пожилому мужчине, как запросить выписку в Росрее-
стре. Рядом молодая девушка оформляла выплаты на 
детей. 

На первых позициях
Липецкая область — регион достаточно молодой, 

может, поэтому не боится экспериментов и активно 
внедряет новые технологии. 

— Мы один из трёх пилотных регионов, вошедших 
в проект по идентификации по биометрии при полу-
чении услуг в МФЦ. У нас 300 окон с биотерминалами, 
в других регионах — 10. Есть у нас и ГосQR, — про-
должила знакомить дончан с практикой МФЦ регио-
на Арина Мещерякова. — Это очень удобно, не нужно 
носить с собой паспорт, а идентификация проходит 
быстрее. Система исключает ошибки при вводе дан-
ных вручную и увеличивает скорость обслуживания.

ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА

ПО ЗАСЛУГАМ

КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ

Медалью Жукова награждён липчанин участник 
СВО Олег Максимов. Государственную награду 
ему вручили мэр Роман Ченцов и руководитель 
регионального отделения фонда «Защитники 
Отечества» Андрей Поляков. Как рассказал глава 
города, Олег — доброволец, позывной — «Леший». 
Прошёл СВО в составе батальона «Ахмат», воевал 
на Донецком направлении. Был стрелком, получил 
военную травму. Сейчас вернулся к мирной жизни, 
работает слесарем-ремонтником. Недавно прошёл 
курс по управлению дроном, готовится к участию  
в соревнованиях «Абилимпикс».

Липецкие полицейские удостоены знаков отличия 
«За заслуги перед городом Липецком». Награды 
из рук главы города Романа Ченцова получили 
командир отдельного батальона патрульно-постовой 
службы полиции подполковник полиции Максим 
Беговатов и старший инспектор подразделения по 
делам несовершеннолетних майор полиции Наталия 
Манаенкова. Подполковник полиции Беговатов 
неоднократно был удостоен ведомственных  
и региональных наград за организацию охраны 
общественного порядка, обеспечение общественной 
безопасности и раскрытие преступлений. А майор 
полиции Наталия Манаенкова внесла значительный 
вклад в профилактику правонарушений среди 
молодёжи, оказала помощь сотням семей и детей, 
нуждающихся в поддержке и защите.

Департамент образования Липецка возглавил Евгений 
Таракановский. Об этом сообщил глава города Роман 
Ченцов. Евгений Андреевич прошёл путь от учителя 
информатики до директора школы № 50, где под 
его руководством были внедрены современные 
цифровые решения, полностью обновлена IT-
инфраструктура, создана единая цифровая среда.  
Экс-председатель департамента Светлана Бедрова 
стала директором одной из крупнейших школ города 
— № 58 в Елецком микрорайоне. 

Фото: ТГ-канал Романа Ченцова

Фото: УМВД России по Липецкой области

КАК ЛИПЧАНЕ 
ЗАБОТОЙ ДЕЛИЛИСЬ

Заработай сам
Комфортно в МФЦ должно быть не только посети-

телям, но и сотрудникам. Для этого на каждом этаже 
организованы комнаты отдыха. 

— Такая обстановка, организация работы требуют 
немалых финансовых вложений. Где берёте деньги? — 
поинтересовались дончане. — Наш бюджет такие сум-
мы не сможет выделить.

Всё оказалось просто: МФЦ наряду с бесплатными 
услугами оказывает и платные. Перечень их постоянно 
расширяется.

— У нас появилась новая услуга — оформление  
ОСАГО, — рассказала Арина Мещерякова. — Мы полу-
чаем от страховой компании процент с каждого по-
лиса. Сотрудничаем со всеми банками — открываем 
юридическим лицам счета, регистрируем в налоговой. 
Часть заработанных средств направляем на премии со-
трудникам, на улучшение условий работы.

Профпродажа
Дальше — выше. На втором этаже здания располо-

жен кадровый центр «Работа России». 
— В нашей области 17 таких центров, которые на-

ходятся на одной площадке с МФЦ. Это не просто со-
седство. Мы вместе проводим профпродажи. Список 
актуальных вакансий передаём сотрудникам МФЦ. 
Если к ним обращаются люди, которые нужны, они 
их перенаправляют к нам, — пояснила представитель 
кадрового центра. — С начала года к нам обратились  
14 тысяч человек, трудоустроили 11 тысяч. 

В центре занимаются и профобучением по нац- 
проекту «Кадры». 212 человек уже получают новые 
профессии. После обучения каждый из «учеников» 
должен быть трудоустроен. Договорённости с работо-
дателями есть. 

Работа для молодых
В Липецке открыт первый в стране Центр молодёж-

ной карьеры. Здесь работают со студентами и молоды-
ми людьми, трудоустраивают и подростков.

 Зампредседателя правительства ДНР Лариса Толстыкина (в центре) и врио министра труда и социальной  
 политики ДНР Ирина Кутенко (крайняя справа) познакомились с работой карьерного консультанта 



29 июля 2025 года № 29 (553) 5СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Фото: ТГ-канал Романа Ченцова

Фото из архива «Первого номера»

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

КЛАСС СФОРМИРОВАН

Начался капитальный ремонт мемориала на площади 
Героев. Как рассказал мэр Роман Ченцов, в прошлом 
году привели в порядок часть комплекса, где находятся 
гранитные плиты с именами погибших в Великой 
Отечественной войне. Теперь приступили к ремонту 
всей площади. Специалисты уже демонтировали 
старую облицовку и плитку. Рабочим предстоит 
укрепить фундамент, восстановить бетонные 
конструкции, выполнить новую облицовку гранитом  
и полностью благоустроить прилегающую территорию 
— с тротуарной плиткой, газоном, деревьями. 

Депутат Госдумы от Липецкой области Михаил 
Тарасенко умер после продолжительной болезни. 
Об этом на заседании Госдумы сообщил спикер 
федерального парламента Вячеслав Володин. 
Михаил Васильевич Тарасенко родился 21 ноября 
1947 года в Таганроге Ростовской области. 
Окончил Всесоюзный заочный политехнический 
институт и Академию общественных наук при 
ЦК КПСС. Был кандидатом экономических наук. 
Депутат Государственной думы V, VI и VII созывов. 
Избирался от Липецкой области, входил в партию 
«Единая Россия». Был членом комиссии по труду, 
социальной политике и делам ветеранов.

Определён список участников образовательной 
программы для действующих военнослужащих  
и ветеранов СВО «Гордость Липецкой земли». Как 
сообщили в правительстве региона, основными 
критериями отбора на очную образовательную 
программу стали достижения  
в ходе СВО, отмеченные госнаградами, и наличие 
высшего образования и управленческого опыта. 
Действующие военные, которые не могут покинуть 
боевой пост, но прошли отбор, будут зачислены  
в резерв программы. Образовательная программа 
для действующих военнослужащих и ветеранов 
СВО стартует 22 августа и будет длиться около года. 

— Школьники или студенты СПО, то есть молодые 
люди от 14 до 18 лет, могут устроиться на работу на кани-
кулах либо подрабатывать в неучебное время, — поясни-
ла первый заместитель министра социальной политики 
Липецкой области Ирина Шевченко. —  Несовершенно-
летние получают дополнительно материальную под-
держку в зависимости от отработанного периода.

— То есть им платит зарплату работодатель, а вы 
ещё доплачиваете? — задала вопрос врио министра 
труда и социальной политики ДНР Ирина Кутенко.  
— И куда трудоустраиваете подростков?

— Да, всё верно. Наша материальная поддержка око-
ло 2 600 рублей за месяц, — ответила Ирина Шевченко. 
— По области трудоустроено уже более 8 000 несовер-
шеннолетних. В прошлом году они работали в основном 
в бюджетных организациях. В этом большой интерес 
проявляет и реальный сектор экономики. Ребята задей-
ствованы на работах по благоустройству, в сфере обще-
пита, трудятся упаковщиками, помогают в магазинах  
и парках. 

Равнение на Липецк
— Поражает масштаб МФЦ и центра занятости, кото-

рые находятся на одной площадке. Для нас очень пока-
зательно, как выстроены пространство, локации, где при-
нимаются наши граждане, где 
оказывается консультационная 
помощь. Тонко подмечены мо-
менты, чтобы человеку было ком-
фортно и, что ещё немаловажно, 
сотрудникам тоже, — высказала 
мнение заместитель председате-
ля правительства Донецкой На-
родной Республики Лариса Тол-
стыкина. — Значимо и трепетное 
отношение к своим работникам.  
Сотрудник, который встреча-
ет жителя, — это представитель 
власти, государства, и от того, на-
сколько он подготовлен, насколь-
ко он чувствует себя комфортно 
на рабочем месте, зависит и как 
он предоставит услугу, и как дальше человек будет вос-
принимать заботу государства и ту поддержку, которую 
оно ему оказывает. Поэтому есть чему учиться.

Мой центр
Дальше делегация направилась в «Мой социальный 

центр». Здесь дончанам рассказывали про «Липецкое 
долголетие». О том, что липецкие пенсионеры не си-
дят около дома на лавочке, а ведут активную жизнь. 
Кто-то занимается в кулинарной студии, кто-то изучает 
иностранные языки, а есть и те, кто осваивает сапы или 
скалолазание. Открыты группы по танцам, вокалу, руко-
делию. 

— У меня был хондроз II степени. Нагнуться не мог-
ла, носки с трудом надевала. А сейчас на йогу хожу, ноги 
вверх поднимаю, да и наклониться до пола легко могу, — 
показывает свою гибкость 69-летняя Ольга Водопьянова. 

— Приходим сюда несколько 
раз в неделю. Занятий много. 
Мы были и в соляной пеще-
ре, и в фитобочке, и в бассейн 
ходили, и за лицом ухажи-
вали. Бесплатно театр посе-
щали, экскурсии по городу, 
концерты. 

Прийти на занятия в «Мой 
социальный центр» могут не 
только люди «серебряного» 
возраста, но и любой липча-
нин старше 18 лет, если у него 
есть инвалидность.

«Мой реабилитационный 
центр» тоже помогает в соци-
ализации и адаптации, но уже 

людям с ограниченными возможностями. Здесь учат де-
тей и взрослых бытовым навыкам: заправлять кровать, 
пользоваться домашней техникой. Есть тут логопед-де-
фектолог, массажист, специалист по адаптивной физ-
культуре. 

В этом центре не только работают с инвалидами, но 
и помогают человеку восстановиться после инсульта.  
А в последнее время здесь проходят адаптацию участни-
ки и ветераны СВО.

Знаем, умеем, организуем
— У нас эти услуги предоставляются пока по-друго-

му. Есть территориальное управление соцобслуживания, 
но в каждом городе и районе отдельное 
юрлицо оказывает разные услуги. То 
есть нет такого централизованного под-
хода, как здесь, — прокомментировала 
Ирина Кутенко. — Понравился проект 
«Липецкое долголетие». У вас это хоро-
шо развито. Нам есть к чему стремить-
ся. Думаю, многое из всего увиденного 
мы сможем внедрить у себя.

— Мы делимся опытом, нашими 
лучшими практиками в социальной 
сфере: это наши МФЦ, центры заня-
тости, центры активного долголетия, 
стационарные, — подвела итоги встре-
чи Ирина Шевченко. — Коллеги из До-
нецкой Республики посмотрели, как 
в реальной жизни всё это обустроено. 
Уже составлена дорожная карта по всем 
нашим учреждениям, и мы будем по-
могать дончанам организовывать эти 
практики на их территории.

_____________________
Текст: Марина Костюк  
Фото: Сергей Паршин

МЫ ОДИН ИЗ ТРЁХ 
ПИЛОТНЫХ РЕГИОНОВ, 
ВОШЕДШИХ В ПРОЕКТ 
ПО ИДЕНТИФИКАЦИИ 
ПО БИОМЕТРИИ ПРИ 

ПОЛУЧЕНИИ УСЛУГ В МФЦ

 «Мой реабилитационный центр» помогает в социализации  
 и адаптации липчан с ограниченными возможностями здоровья 

 Дончан заинтересовала интегрированная система «Здоровый Липецк». Она автоматически  
 передаёт результаты измерений пульса, давления, сатурации в поликлинику 
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ЧЕМОДАННОЕ 
НАСТРОЕНИЕ
Где и как в 2025 году отдыхают липчане, интересно  
и бюджетно — мнение экспертов

Входе всероссийского опроса центр изучения по-
требительского поведения (ЦИПП) Роскачества 
выяснил: россияне отдают явное предпочтение 

курортам и красотам Родины. Это 85% от общего числа 
опрошенных путешествующих. В свою очередь газета 
«Первый номер» решила узнать, а куда же этим летом 
устремились на отдых липчане, когда анапское побере-
жье в мазуте, Крым штормит, мост «в пробке». 

Чуткий путешественник
Для начала стоит объяснить чуткую «натуру» пу-

тешественника и, соответственно, туристической от-
расли. Она, отрасль, казалось бы, относительно устой-
чива уже лет 20, но на самом деле реагирует на любые 
внешние факторы. Как в той сказке про курочку Рябу: 
мышка пробежала, хвостиком махнула, золотое яичко 
разбилось — все плачут. В нашем случае мышкой может 
стать кто угодно. Или что угодно. 

Та же летучая «родственница» из Китая, как в 2020 
году, или мазутная катастрофа 2024-го. Тем паче влия-
ют геополитика, любое экономическое или политиче-
ское движение «в воздухе». 

Потому руководители турфирм сразу отказались 
предсказывать или прогнозировать ситуацию в отрас-
ли, но поделились своими наблюдениями.

Ориентация — Восток 
— Мы Европу даже не рассматриваем, — говорит 

руководитель 48onTour Владимир Зеновкин. — Не хо-
чется связываться. Цены запредельные и для нашего 
потребителя практические недоступные. 

— У нас практически никто в этом году не запрашивает 
туристические поездки в Европу, скажем, в Черногорию, 
Германию или Францию. Есть запросы на краткосрочные 
визы. И только, — комментирует ситуацию управляющий 
PRO.TRAVEL г. Липецк Рафаэль Месропян. — При этом сре-
ди зарубежных сохраняют популярность традиционные 
для липчан направления: Египет, Турция, Арабские Эми-
раты, Катар. Спрашивают азиатские страны.

— Восточные направления популярны, — подтвер-
дила директор ТФ «Магазин путешествий» Светлана 
Бычкова. — Таиланд, Китай. В этом году все ждали 
открытия новых направлений, новых прямых рейсов.  
И они есть, например, в тот же Вьетнам. 

Московские эксперты согласились бы с липецкими 
коллегами. Отраслевые СМИ сообщают, что этим летом 

немногие туристы могут позволить себе поездки в евро-
пейские страны. Доля таких путешественников составляет 
около 5% от всего выездного турпотока из России.

Широка страна моя
В то же время всегда существует компенсаторный мо-

мент. А проще говоря, нет для русского человека худа без 
добра. В июне «Российская газета» писала: «Туроператоры 
фиксируют на лето 2025 года увеличение объёма продаж 
путёвок по стране в среднем на 5% по сравнению с про-
шлым годом. Естественный прирост продаж по внутрен-
ним направлениям составит 14%». Что подтверждают 
и липецкие специалисты. И этот прирост стабилен, на-
верное, последние лет семь. Наконец мы начали изучать 
собственную страну не только по учебникам географии 
и истории в школе, но и вживую. Начали понимать, как 
«широка страна моя родная» и глубока её красота.

— Липчане охотно изучают маршруты родного края, 
— рассказывает Светлана Бычкова. — Мы в свою очередь 
предлагаем достаточно большое количество одноднев-
ных туров: берём нашу область и соседние регионы. Если 
говорить про многодневные туры, то липчане с удоволь-
ствием едут и в Калининград, и на Дальний Восток, кому 
позволяет бюджет. Мы же стараемся формировать самые 
разные маршруты и программы. Есть даже предложения 
для липчан на пару часов, например короткий театраль-
ный мини-круиз по реке Воронеж.

Родное Черноземье
— Мы занимаемся экономсегментом, преимуще-

ственно автобусными турами. Из них 50% по Чернозе-

Вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин на пресс-конференции «Экватор 
лета: как проходит туристический сезон-2025» 
отметил, что особенно востребованными стали 
Северо-Запад — Санкт-Петербург, Карелия; 
Мурманск, Хакасия, Красноярский край, Золотое 
кольцо России.

По словам Юрия Барзыкина, из-за разлива нефти 
в 2024 году произошло перераспределение 
туристических потоков с Чёрного моря на 
Крым, Северный Кавказ, Каспий и Азов. Также 

популярностью пользуются озеро Байкал, 
Республика Алтай и Японское море. 

География зарубежных направлений продолжает 
расширяться, но особый интерес туристы проявляют 
к странам бывшего Советского Союза: Беларуси, 
Абхазии, Грузии и Армении, которые продолжают 
демонстрировать рекордные показатели 
посещаемости. Среди стран дальнего зарубежья 
лидируют Турция, Египет и ОАЭ. В этом году также 
открылись новые направления на Ближнем Востоке: 
Катар, Оман и Саудовская Аравия.

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПОТОКОВ

 52% россиян уже путешествовали или планируют поездку в этом году (по данным ЦИПП Роскачества) 
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мью. В данный момент сделали акцент 
на турах выходного дня, то есть это 
однодневки, максимум двухдневки, — 
рассказывает руководитель компании 
«Вояж48» Юлия Боголепова. — И мы ви-
дим, что с каждым сезоном липчан, кому 
интересны Черноземье, родные края, всё 
больше. У нас есть семейная программа 
«Московские каникулы». Липчане посе-
щают Красную площадь, Александров-
ский сад, ВДНХ, столичный зоопарк. 
Маршрут выстроен так, чтобы каждый 
член семьи увёз с собой сильные впе-
чатления. Советую съездить в парк «Па-
триот» в Кубинке. Настолько аккуратно, 
правильно, настолько интеллигентно, 
чётко и чутко создано пространство му-
зеев. Пробирают эмоции так, что… до 
слёз. Плачут даже мужчины.

Если же времени в обрез, можно вы-
браться в ближайшие Усмань или Ле-
бедянь. Сегодня практически каждая 
туристическая фирма Липецка способна 
предложить удивляющую, вдохновляю-
щую и влюбляющую в место посещения 
программу выходного дня.

От события к фестивалю
Всё больше популярен у липчан со-

бытийный туризм. В России проходят 
в п е ч а т л я ю щ и е 
фестивали самого 
разного тематиче-
ского наполнения. 
На территории на-
шей области чуть 
ли не каждую не-
делю организовы-
ваются подобные 
события. И липча-
не с удовольстви-
ем едут на такие 
фестивали и в со-
седние регионы,  
и в ближайшие 
точки: в Скорня-
ково, на Раненбург-
ское застолье в Ча-
плыгин или на фестивали в Елец.

— Другая тенденция туристической 
отрасли последних лет, — рассказала 
«ПН» Юлия Боголепова, — развитие 
дог-френдли экскурсии. По-русски гово-
ря, вас с собачкой пустят в музей, мастер-
скую, парк и даже в кафе. Разумеется, 
если питомец воспитанный и размером 
поменьше московской сторожевой. 

И это сегодня важный момент для 
многих. Липчане путешествуют семь-
ями, оставить домашнего любимца не 
с кем или не хочется в гостинице для 
животных. Люди берут собак, кошек  
с собой и крайне признательны тем хо-
зяевам туристических точек, кто готов 
открыть двери не только посетителю, 
но и его пушистому другу.

— Я в Коломне на собственном опыте 
испытала в прошлом году, насколько это 
комфортно, когда тебя запросто везде 
пускают с твоей собакой. И при этом ис-
кренне рады. Никаких лишних вопросов 
никто не задавал. Всем могу посовето-
вать, кто хочет отдохнуть и при этом не 
расставаться со своим питомцем, — ез-
жайте в Коломну, — делится эксперт.

Полюбить себя
По мнению специалистов, туристи-

ческая инфраструктура всё больше на-
целена на человека.

ЛЮДЯМ НЕОБХОДИМЫ 
ПОГРУЖЕНИЕ 
В КУЛЬТУРНОЕ 

ПРОСТРАНСТВО  
И ВОЗМОЖНОСТЬ 

ПОПРОБОВАТЬ ЧТО-ТО 
НЕОБЫЧНОЕ НА ВКУС

— В регионах, в самых глубинках, 
«чудики», как таких любя называл 
Шукшин, стали создавать настоящие 
оазисы самобытной культуры. Далеко 
ехать не надо, — рассказывает Юлия 
Боголепова. — В Лебедяни, к примеру, 
Валерий Акимов, краевед и руководи-
тель фонда поддержки Лебедянского 
культурного пространства, запустил 
мастер-классы, проводит дегустации.  
И у самих местных жителей проснулся 
интерес к собственной культуре!

Это кажется парадоксом, но лю-
бить себя, а уж тем паче грамотно по-
зиционировать мы не особенно умеем.  
И только учимся любить свою малую  
и большую Родину.

Попробовать место на вкус
— Что же нужно липчанину-путе-

шественнику: новые знания, красочные 
пейзажи или гастрономические впечат-
ления? — обратились с таким вопросом 
к экспертам. 

— Мы почти 15 лет работаем в сфере 
пассажирских перевозок, — рассказа-
ла директор транспортной компании 
«Липецкие рейсы» Татьяна Ракулова. —  
И наблюдаем такую динамику: всё 
больше липчан хотят получить от пу-

тешествий имен-
но чувственные 
впечатления. Лю-
дям не так важ-
на информация  
о месте, как погру-
жение в культур-
ное пространство  
и возможность по-
пробовать что-то 
необычное на вкус.

— А я бы сказал, 
что липчане стали 
опытнее, искушён-
нее, чем пару лет 
назад, — говорит 
Владимир Зенов-
кин. — Научились 

считать деньги, сравнивать варианты. 
В то же время выросло поколение, сре-
ди которых немало тех, кто предпочи-
тает не шашлык на даче, а выходные  
в Санкт-Петербурге или на Домбае. 
Липчане стали осознавать, что путе-
шествие — это не просто впечатления, 
а лучший способ перезагрузки. Гораздо 

лучший, чем кусок жа-
реного мяса на шампуре. 
Опять же, в новом месте 
есть возможность по-
пробовать нечто такое… 
то же мясо, но приго-
товленное по потрясаю-
щему местному рецепту.  
И сегодня липчане охот-
но едут в гастрономи-
ческие туры — попробо-
вать место на вкус.

Спрос есть
Татьяна Ракулова  

с таким мнением готова 
поспорить:

— Да, среди липчан 
есть лёгкие на подъём. 
Но, если житель Под-
московья на выходные 
без проблем уезжает 
на 200, а то и 400 км от 
дома, то «среднестатистического» лип-
чанина вытащить из квартиры и угово-
рить съездить в соседний город — не-
простая задача, — считает эксперт.

И всё-таки спрос на впечатления  
у липчан есть. По данным Липецкста-
та, в 2023 году в регионе работали 105 
туристических фирм, в том числе один 
туроператор, 98 занимались только 
турагентской деятельностью, а шесть 
организаций совмещали турагентскую  
и туроператорскую деятельность. 

Считаем деньги
Интересно, а сколько сегодня липча-

нин готов тратить средств на путеше-
ствие большое или малое?

— Есть люди, которые готовы по-
тратить 50 тысяч рублей, а есть те, кто 
позволяет себе выделить на отдых 500 
тысяч рублей, — рассказывает Светлана 
Бычкова. — Вторая категория традици-
онно, конечно же, меньше.

— Нужно учитывать инфляционный 
уровень. 100 тысяч рублей 10 лет на-
зад и сегодня — это совершенно другие 
деньги, — говорит Владимир Зеновкин. 
— И сегодня есть те, кто готов потра-
тить 100–150 тысяч на отдых и съез-
дить один раз в год, скажем, на 10 дней  
в Красную Поляну, на Камчатку или Са-
халин. А другие выберут недельный тур 
в Сочи за 37 тысяч рублей с проездом, 

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО РОССИИ

путешествие по своей области

посещение других регионов

отдых в сельской местности

2024

45%

43%

32%

40%

46%

27%

2025

проживанием и завтраками. И останут-
ся очень довольны отдыхом (цены ус-
ловные. — Прим. автора).

Как рассказал Рафаэль Месропян, че-
тырёхзвёздочный отель в Турции в про-
шлом году можно было забронировать 
на 10 дней за 100–120 тысяч рублей на 
двоих. В этом году двухместный номер 
стоит минимум 150 тысяч рублей на семь 
дней.

Зато, как рассказали наши эксперты, 
заметно упали цены в Анапе.

— Если в прошлом году двухместный 
номер в трёхзвёздочном отеле стоил  
в среднем 5 000–6 000 рублей в сутки, 
то в 2025-м такой же номер можно сво-
бодно снять за 3 500 рублей, — пояснил 
Владимир.

— В этом сезоне в Анапу мы никого не 
отправили, хотя знаю, что местные пля-
жи не пустуют. Как правило, туда сейчас 
приезжают самостоятельные путеше-
ственники, не пользующиеся услугами 
турфирм, — комментируют менеджеры 
«Магазина путешествий».

Пляжная тема
А вот Крым, как рассказывают экс-

перты, наоборот, набирает популяр-
ность у липчан, несмотря на неста-
бильную ситуацию в небе. Да и тем, кто 
едет самостоятельно, придётся идти на 
жертвы. Жертвовать временем отпуска. 
Как на днях сообщило РИА Новости, 
более 1 200 машин скопилось в пробке  
с обеих сторон Крымского моста. 

Но Крым манит приятным климатом 
и ценовой политикой. В отличие от вче-
ра ещё любимой липчанами Абхазии, 
где в этом году ценник вырос в два, а то  
и в три раза на проживание, питание и 
услуги. А выросло ли качество при этом? 
Алиса говорит: «По некоторым отзывам 
туристов, в 2025 году уровень сервиса  
в Абхазии всё ещё отстаёт от европей-
ских стандартов». Верится без труда.

Так же легко сегодня верится в то, 
что российский, а в частности, липец-
кий турист всё больше будет любить 
национальные маршруты, количество 
которых с каждым годом только ра-
стёт. И сфера гостеприимства при этом, 
обогащаясь, станет ещё дружелюбнее  
и к собакам, и к людям.

_______________________
Текст: Елена Красилова

Фото из архива «Первого номера»

Популярные направления 2025 года
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Сочи и курорты 
Краснодарского края
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М орское братство одно из самых 
крепких. Достаточно посмо-
треть на их дела. В сухопутной 

Липецкой области действуют 12 морских 
классов, проходят соревнования. Регион 
шефствовал над подводной лодкой и го-
тов помогать новой, которая пока на ста-
пелях, но уже есть договорённость, что 
она получит название «Липецк». В День 
ВМФ Совет ветеранов и липецкие моря-
ки провели концерт «За Победу!».

Как возникло «Движение в поддержку 
флота» и чем ветераны ВМФ и Вооружён-
ных сил сегодня помогают ветеранам СВО, 
«Первому номеру» рассказал председатель 
регионального отделения Всероссийской 
общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооружённых 
сил и правоохранительных органов капи-
тан I ранга в отставке Леонид Гусев.

Море позвало
Леонид Алексеевич родился в 1953 

году в Новошахтинске Ростовской обла-
сти. В шахте работали его дед и бабуш-
ка, дяди, отец. В 1960 году после аварии, 
когда погибло больше 30 человек, а его 
отец получил травмы, семья решила 
перебраться в Липецкую область. Здесь 
были семейные корни и родственники.  

«ТЫ НУЖЕН 
ФЛОТУ»

И отец, и мать Леонида Алексеевича 
родом из Донского района (ныне За-
донский и Лебедянский районы). Отец 
устроился в «Липецкэнерго» и занимал-
ся электрификацией сёл. Юноша окон-
чил Липецкий металлургический кол-
ледж, куда поступил, планируя сделать 
карьеру на Новолипецком металлурги-
ческом заводе (НЛМЗ). Но срочная служ-
ба изменила все планы, больше 30 лет 
своей жизни он посвятил флоту, остава-
ясь верным ему, даже уйдя в отставку. 

— В 1972 году меня призвали служить 
на Черноморский флот. До этого мой дво-
юродный брат поступил в военно-морское 
училище имени Макарова во Владивосто-
ке. Если бы меня призвали в десантные 
или пограничные войска, я бы, скорее все-
го, вернулся на свой родной завод. А море 
в то время — это романтика. Первый раз  
я вышел в море на крейсере. На мостике об-
служивал пеленгаторы и следил за гиро-
компасом. На мостике качает так, мама не 
горюй, а меня не укачивает — идеальный 
вестибулярный аппарат. Я отслужил три 
года, и мне предложили остаться сверх-
срочно. Дали отпуск, чтобы повидаться  
с родными, обсудить всё с ними, а ка-
питан сказал важные для меня слова: 
«Возвращайся. Ты нужен нашему флоту». 

Потом и мой младший брат 
пошёл служить на подвод-
ную лодку, позже стал ко-
раблестроителем. А я — кур-
сантом Киевского высшего 
военно-морского полити-
ческого училища. Служил 
и на противолодочных 
кораблях, и на подводных 
лодках. В 1987 году меня на-
значили заместителем на-
чальника политотдела бри-
гады надводных кораблей  
и предложили стать слу-
шателем Военно-политиче-
ской академии имени Лени-
на (впоследствии Академия 
Вооружённых сил Россий-
ской Федерации. — Прим. 
ред.). Служил на Северном 
флоте до 2000 года. 

С нами Бог  
и Андреевский флаг

— Леонид Алексеевич, 
когда вы вышли в от-
ставку, первое, что сде-
лали, — организовали 
«Движение в поддержку 
флота России» и созда-
ли сначала в Липецке,  

а потом и в регионе 
морские классы. У людей не 

возникало вопроса, зачем области, 
где две реки, и те несудоходные, мор-
ские классы?

— Однажды на площади Героев во вре-
мя мероприятия я встретил людей в мор-
ской форме. В военкомате выяснил, что 
на тот момент в Военно-морском флоте 
служили 14 тысяч липчан, из них более 
400 — офицеры и мичманы — огромный 
профессиональный ресурс. Так решил ор-
ганизовать сообщество ветеранов ВМФ, 
где главной задачей стало патриотическое 
воспитание молодёжи. И мы не просто 
создавали морские классы, а разработали 
целую программу, ведь среди нас два кан-
дидата технических наук, один из которых 
— Рубцов Александр Николаевич — работал 
на судостроительном заводе в Санкт-Пе-
тербурге. Капитан II ранга Черевко Иван 
Михайлович — кандидат педагогических 
наук. Я — военно-морских. Мы создали 
специальную программу по изучению 
военно-морского дела: устройство кораб- 
ля, такелаж, история и классификация 
флота. Ребята учатся вязать морские узлы  
и ходить на шлюпках. Каждый год в конце 
сентября устраиваем гонки на Матырском 
водохранилище. В Конь-Колодезе создали 
военно-морской музей имени адмирала 
Сенявина — единственный в России. На 
базе музея проводим слёты под девизом: 
«С нами Бог и Андреевский флаг». За  
23 года выпустили 18 классов. Из этих 
классов 39 человек поступили в высшие 
морские училища. С учётом контрактной 
службы сейчас в ВМФ служат 92 наших вы-
пускника. На сегодняшний день в Липец-
кой области действуют 12 морских классов. 
Ещё один планируем открыть в Тербунах. 
Так что морская служба привлекательна 
для липчан.

— Вы также организуете помощь 
семьям моряков, которые сейчас 
служат в зоне СВО.

— Да, 19 липчан-офицеров ВМФ на-
ходятся в зоне СВО. К сожалению, двое 

из них погибли. Когда началась мобили-
зация, они, морские офицеры, взяли на 
себя командование и на суше. И делают 
это хорошо — растут в званиях. А мы 
здесь делаем всё, чтобы их семьи не чув-
ствовали себя одинокими. Для человека 
главное — внимание. А когда наши офи-
церы вернутся с победой, мы направим 
их на воспитательную работу, а кто-то 
сможет стать инструктором. 

Объединить патриотические 
силы

— Осенью 2023 года вы возглавили 
областной Совет ветеранов. И одной 
из ваших задач стало объединение 
всех патриотических организацией.

— В совет входят 22 ветеранские ор-
ганизации. Но ведь много военно-па-
триотических организаций, например 
«Боевое братство», ветераны Афганиста-
на, МВД, которые существуют сами по 
себе, разрознено. Первое, что я сделал, 
— предложил заключить соглашение  
о сотрудничестве. 19 организаций от-
кликнулись. Всем вместе легче работать, 
организовывать масштабные мероприя-
тия. Когда я пришёл в совет, шла подго-
товка к празднованию 70-летия региона, 
и для меня было важно подтянуть все ре-
сурсы, людей, которые находятся на пен-
сии, аккумулировать их опыт и знания  
и направить всё это на развитие региона. 

— Знаю, часто лично ездите  
в зону СВО, посещаете наши новые 
территории. Какую работу прово-
дит там совет и «Движение в под-
держку флота»? 

— В ДНР, ЛНР и Запорожье мы во-
зим гуманитарную помощь для наших 
именных артиллерийских дивизионов. 
Помогаем госпиталям, например, лич-
но мы с братом возим мёд со своей па-
секи в Ростовский госпиталь. В части, 
где липчане проходят подготовку перед 
отправкой на СВО, нас попросили по-
мочь с постройкой часовни. Уже отвезли 
туда кирпич. В 2023 году — практически 
сразу после его освобождения — ездил  
в Мариуполь: попросили помочь в раз-
витии кадетского морского корпуса. Там 
Азовское море, и где как не в Мариуполе 
учить ребят морскому делу. Наши пред-
ложения были услышаны. В 2024 году 
президент подписал указ о создании 
корпуса. И наши липецкие офицеры-мо-
ряки сейчас там преподают. 

— В этом году День Военно-мор-
ского флота вы решили отметить 
концертом «За Победу!» (интервью 
было записано накануне празднова-
ния Дня ВМФ. — Прим. автора).

— Хочется ещё раз подчеркнуть зна-
чимость празднования 80-летия Победы 
— Года защитника Отечества. На сегод-
няшний день в области живых участ-
ников Великой Отечественной войны 
осталось 69 человек. А ветеранов Вели-
кой Отечественной, кто не воевал, но ре-
бёнком получил инвалидность во время 
войны, — 134. И им тоже нужно наше 
внимание. К тому же нам бы хотелось 
наградить прилюдно активистов «Дви-
жения в поддержку флота», волонтёр-
ского движения, меценатов.

_____________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

Леонид Гусев:
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КАДРОВЫЙ СТРОЙ

В России откроют новые и возродят старые военные 
училища и академии

Вближайшие девять лет в России откроют 15 воен-
ных вузов. Причём речь идёт как о возрождении 
ранее закрытых, так и о появлении абсолютно но-

вых. В предыдущие годы тенденция была обратная.

От 166 к 39
Одна из причин — большинство из них были в цен-

тре городов, в том числе и в Москве. Потому часть учеб-
ных заведений перевели в регионы, а некоторые просто 
ликвидировали.

Ещё одной причиной их закрытия стала высокая из-
ношенность фондов. Сказался и распад СССР, поскольку 
большинство военных вузов оказались на территории 
России, а численность армии по сравнению с советской 
уменьшилась в пять раз, «стратеги» приняли решение, 
что столько офицеров нам впредь не нужно. А тут ещё 
резкое падение престижа профессии военного.

В итоге если до 1991 года Минобороны выпускало 
ежегодно до 60 тысяч офицеров из 166 военных вузов, 
то к 2007 году число учебных заведений сократилось до 
68, а к 2012-му — до 45.

Сегодня, по данным сайта МО РФ, у нас функцио-
нируют 39 военных вузов. Больше всего (11) — в Петер-
бурге. В Москве — 6 (седьмой в подмосковном Серпу-
хове). Правда, один из столичных 
вузов — Военная академия Ген-
штаба, где курсантов не готовят. 
Это уже кузница генеральских ка-
дров, там обучаются только офи-
церы.

15 до 2034 года
О том, что в Минобороны об-

суждается план, согласно кото-
рому в 2025–2034 годах будут от-
крыты 15 новых вузов, сообщили 
накануне некоторые СМИ, назвав 
и конкретную цифру: 15 новых 
училищ, университетов и акаде-
мий. Источник «РГ» в военном ве-
домстве подтвердил информацию 
о том, что в стране в ближайшие девять лет появятся 
новые вузы, где будут обучать лётчиков, танкистов, 
медиков, специалистов по БПЛА и других офицеров. 
Но указанная цифра, по его словам, чуть некорректна. 
«Открытие 15 вузов не утверждено. Давайте пока сооб-
щим о примерно 15-ти», — отметил он.

Открыть закрытое
В 2025 году откроются Саратовское инженерное 

училище радиационной, химической и биологической 
защиты и Нижегородское инженерное училище. Сей-
час там завершается подготовка к приёму курсантов. 

Больше всего вузов должны начать работу в 2026 
году — сразу три. Это Челябинское танковое команд-
ное училище, Ульяновское авиационное училище лёт-
чиков и Новочеркасское командное училище связи.

В 2027 году планируется начать набор курсантов 
в училище войск беспилотных систем в Московской 
области. В 2028 году — в Омское общевойсковое ко-
мандное училище, в 2029-м — в Красноярское учили-
ще радиоэлектроники ПВО, в 2032-м — в Пушкинское 
училище воздушно-космической обороны.

В течение нескольких лет предлагается открыть че-
тыре филиала Военно-медицинской академии: в 2029 
году — в Севастополе, в 2032-м — в Самаре, в 2033-м — 
в Новосибирске, в 2034-м — в Хабаровске. Последним 
примет курсантов Томское высшее военное командное 
училище связи — это должно произойти в 2034 году.

Устранить последствия 
По словам военных экспертов, большинство из этих 

вузов существовали ранее в тех же самых городах, но 
были закрыты в ходе реформ в постсоветское время.

— Это своеобразное устранение последствий необ-
думанных реформ. СВО, помимо 
прочего, выявила и недостатки 
в существующей системе подго-
товки офицеров и специалистов, 
которые предстоит устранять. 
Отдельно порадуюсь училищу 
беспилотных систем, — проком-
ментировал военный эксперт Бо-
рис Рожин.

— Хочу напомнить, в Саратове 
недавно возродили артиллерий-
ское училище, — сказал «РГ» член 
Общественного совета при Мин- 
обороны России Вячеслав Кали-
нин. — В условиях проведения 
спецоперации должны быть вос-
становлены все военные училища, 

а также возобновлены военные кафедры при вузах. 
Нашей армии нужны хорошо обученные, современно 
мыслящие офицеры.

_______________________
Текст: Иван Дергилёв

Фото: Кирилл Кухмарь (ТАСС)

СВО ВЫЯВИЛА 
НЕДОСТАТКИ  

В СУЩЕСТВУЮЩЕЙ 
СИСТЕМЕ

ПОДГОТОВКИ 
ОФИЦЕРОВ

С 2027 года набор офицеров в адъюнктуру 
(аналог аспирантуры в гражданских вузах) 
увеличат почти в полтора раза. Основой 
научно-педагогического состава планируют 
сделать принимавших участие в спецоперации 
военных. В адъюнктуру принимаются 
офицеры с высшим образованием, 
обязательное условие для поступающих 
— опыт военной службы на офицерских 
должностях не менее двух лет. Они сдают 
экзамены по специальной дисциплине, 
философии и иностранному языку. Во 
время обучения адъюнкт должен защитить 
кандидатскую диссертацию. По окончании 
ему присваивается учёное звание — кандидат 
военных наук.

1 сентября 2025 года примет курсантов 
закрытое в 2010 году Нижегородское 
высшее военно-инженерное командное 
училище. Оно считается преемником 
первой отечественной школы военных 
инженеров, созданной по приказу Петра 
Великого в 1701 году на Пушечном дворе 
в Москве. Среди выпускников вуза — 
полководец Михаил Кутузов, писатель Фёдор 
Достоевский, генерал-лейтенант Дмитрий 
Карбышев, историк и государственный 
деятель Василий Татищев, учёный Павел 
Яблочков, руководитель инженерных работ 
при обороне Севастополя 1854–1855 годов 
Эдуард Тотлебен, а также руководитель 
обороны Порт-Артура генерал Роман 
Кондратенко.

Страница подготовлена в рамках совместного 
проекта газеты «Первый номер»  
и «Российской газеты»

НАУЧНЫЙ ПОДХОД

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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ПЕЙТЕ, ДЕТИ, МОЛОКО
В Липецке проверили, качественное ли молоко продают в магазинах

И производитель, и торговые сети обязаны 
отреагировать на выявленные нарушения.  
— В результате повторного мониторинга качества 
торговая марка «Выбор Семьи» снята с реализации. 
Что касается торговой марки «Бурёнкино», 
то данная продукция взята для проведения 
производственного контроля, — сообщила 
главный консультант министерства торговли и 
ценовой политики Липецкой области Наталия 
Пархоменко. — Торговые сети должны проводить 
производственный контроль всей реализуемой 
продукции с целью недопущения на полки 
некачественной и фальсифицированной продукции.

Эксперты федерального Роскачества 
регулярно проводят мониторинг качества  
и безопасности молока — именно этот 
продукт чаще всего просят проверить 
покупатели. 

Так, в 2022 году исследовали 100 торговых 
марок продукта. Кроме проверки на 
фальсификат, молоко оценивают по внешнему 
виду и запаху, наличию антибиотиков, 
микробиологическим показателям. 

Что касается антибиотиков, ни в одной 
из проб они не были обнаружены даже 
в следовых количествах. Повышенное 
количество бактерий, в частности группы 
кишечной палочки, нашли в молоке  
15 торговых марок. На территории Липецкой 
области это молоко не продаётся. 

Фитостерины, наличие которых говорит  
о фальсификации продукта растительными 
жирами, обнаружили в молоке торговых 
марок «Белая долина», «Из села Удоево», 
«Молочный родник», «Моя цена», 
«Приволжское», «Своё-Наше», Vita. В нашем 
регионе из этого перечня продаётся молоко 
«Моя цена» (ОАО «Брянский молочный 
комбинат» для АО «Тандер», Краснодар).

Проведённые исследования показали: не все 
образцы продукции отвечают требованиям 
регламентов. Пробы молока торговой марки 
«Бурёнкино» не соответствовали регламентам 
по массовой доле белка и жира. 

Молоко торговой марки «Выбор Семьи» — по 
массовой доле белка, а по массовой доле жира 
не соответствовала информация на этикетке. 
То есть данное молоко имело признаки 
фальсификата. 

У надзорных органов есть полномочия 
и возможности наказать нерадивых 
производителей. Что и было сделано в данном 
случае. 

— Согласно результатам лабораторных 
исследований, продукция не соответствовала 
регламентам по результатам жира и белка. 
Неверная информация была вынесена на 
этикетку. Это может вводить в заблуждение 
потребителей, — сообщила ведущий 
специалист-эксперт отдела санитарного надзора 
Управления Роспотребнадзора по Липецкой 
области Софья Шарафутдинова. — Управлением 
Роспотребнадзора по Липецкой области 
вынесено предостережение магазину, который 
реализовал некачественную продукцию. А также 
направлены информационные письма в регион 
производителя.

Сотрудники министерства торговли  
и ценовой политики Липецкой области отобрали 
для лабораторной проверки молоко пяти 
торговых марок: «Лента», «Бурёнкино», «Выбор 
Семьи», «Авида», BONVIDA. Отбор продукции 
произвели в магазине «Лента» (ул. Неделина, 4). 
Образцы продукции отправили для исследования 
в аккредитованную лабораторию ФБУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в Липецкой области».

В аккредитованных лабораториях Липецка есть 
необходимое оборудование для проверки качества 
продуктов. К примеру, подлинность молочных 
продуктов в лаборатории ФБУЗ «Центр гигиены  
и эпидемиологии в Липецкой области» проверяют 
на масс-спектрометрическом приборе: газовом 
хроматоскопе.

— При определении подлинности содержания 
молочного жира и отсутствия растительных 
добавок записывается газовая хроматограмма 
и определяется масс-спектр, по которому идёт 
расшифровка на наличие пяти различных стеринов: 
холестерина — основного животного стерина  
и четырёх примесных растительных фитостеринов, 
— объяснил химик-эксперт лабораторного 
отделения ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии  
в Липецкой области» Илья Денисов. — Если в пробе 
содержится их больше 2%, то данный молочный 
продукт признаётся фальсифицированным.

Эксперты предупреждают: в крупных сетевых 
магазинах столкнуться с фальсификатом 
намного сложнее, чем на рынках и в общепите!

СНЯТЬ С РЕАЛИЗАЦИИ

ДЛЯ СПРАВКИ

ПО БЕЛКАМ И ЖИРАМ

5 МАРОК НА ПРОВЕРКУ

ВНИМАНИЕ!

Молоко можно назвать одним из основных про-
дуктов питания. Оно содержит более 100 пи-
тательных веществ, включая белки, жир, мо-

лочный сахар, минеральные вещества, фосфолипиды, 
органические кислоты, витамины, ферменты. Особенно 
полезно молоко для детей. При регулярном его упо-
треблении повышается иммунитет, улучшается память  
и увеличивается продолжительность жизни. 

По данным Россельхознадзора, доля 
фальсифицированной молочной продукции  
с 2023 по 2024 год увеличилась незначительно 
— с 14,66% до 14,88%. Больше всего показатель 
вырос у сливочного масла — с 19,7% до 24,8%. 
Но эксперты поясняют: это далеко не всегда 
значит, что вместо молочного сырья в продукте 
используют пальмовое масло. Фальсификацией 
считается вообще любое несоответствие 
фактического состава с тем, что написано на 
этикетке. То есть если, например, молоко по 
жирности недобрало десятую процента — это 
тоже будут считать фальсификатом.

ЧТО СЧИТАТЬ ФАЛЬСИФИКАТОМ

_________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин
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В своих мемуарах бывший начальник управления промышленности 
Анатолий Гольцов рассказал о Липецком тракторном заводе

НАШИ ИСТОРИИ

Президент Липецкой ТПП Анатолий 
Гольцов в БИЦ имени Бартенева пре-
зентовал свои мемуары «Политики 

дела. Липецкая тема» (12+). Книгу можно ус-
ловно разделить на две части. Одна расска-
зывает о том, как в области разрушались про-
мышленные предприятия, построенные до  
1990-х, вторая — о том, как создавались новые.  
Мы поговорили с Анатолием Васильевичем, как 
и почему погиб ЛТЗ. С тракторным заводом его 
связывают 20 лет жизни. В 1978-м Гольцов начи-
нал там как инженер-технолог и дошёл до долж-
ности председателя совета директоров. 

— Пишут, что в союзном рейтинге зна-
чимости ЛТЗ до 1990-х стоял выше НЛМК 
и обеспечивал пропашными тракторами 
примерно 300 тысяч колхозов и совхозов.

— Да, это так. До начала 1990-х на ЛТЗ строи-
ли до 48 тысяч пропашных тракторов в год. Это 
очень много. В книге я говорю, что такие имени-
тые зарубежные компании, как Case Corporation 
и Ford, в год выпускали по 12–15 тысяч тракторов.

— Крах ЛТЗ часто объясняют тем, что 
он не выдержал конкуренции с зарубежными 
тракторостроителями, которые в 1990-е 
начали прорываться на российский рынок.

— Это не совсем так. Наши тракторы никогда 
и ни в чём не уступали зарубежным. До реформы 
1990-х Липецкий тракторный завод, в отличие 
от минского, в большей степени ориентировался 
на продажи своих тракторов не на внутреннем, 
а на внешнем рынке. Нашими традиционными 
покупателями были не только и даже не столь-
ко страны социалистического лагеря. На первом 
месте по объёмам закупок стояли США, страны 
Латинской Америки и Западной Европы, и мы 
успешно конкурировали с зарубежными трак-
торостроителями на их территории. Многим, 
может быть, покажется даже удивительным, но 
до 1990–х за рубежом российские тракторы со-
поставимого класса покупали охотнее, чем, на-
пример, тракторы американской компании John 
Deere, которые у нас до 2014 года расхваливали 
как чудо техники.

— Что же произошло, почему зарубеж-
ные компании вдруг взяли верх над ЛТЗ?

— К 1993 году из-за плохо продуманных эко-
номических реформ у завода нарушились эконо-
мические связи с предприятиями-поставщиками 
комплектующих. Особенно сильно завод страдал 
из-за отсутствия поставок двигателей с Владимир-
ского моторно-тракторного завода. Это была одна 
из главных причин, почему ЛТЗ стремительно те-
рял объёмы производства. Владимирские двига-
тели Д-144, правда, быстро заменили рыбинскими 
Д-36, которые выпускали для тракторов «Бела-
русь». Но Д-36 плохо подходил нашим тракторам, 
и липецкие машины с этим двигателем с горем 
пополам покупали на внутреннем рынке и катего-
рически отказывались покупать за рубежом. 

Другая беда была в том, что на заводе слишком 
поздно начали заниматься маркетингом — даже 
не пытались узнать, на что сегодня спрос. Напри-
мер, в 1991–1992 годах из-за того, что работали уже 
в рыночных условиях, а маркетингом не занима-
лись, ЛТЗ упустил свой исторический шанс. 

Тогда на европейском рынке неожиданно по-
явилась потребность в 10 000 низкоклиренсных 
тракторах в год (сельскохозяйственные тракторы 
для работы на склонах до 16°. — Прим. ред.). Это 
был новый сектор мирового тракторного рынка. 
Это были гарантированные платежи, перевоору-
жение и инвестиции. На тот момент липецкие 
тракторостроители могли запустить в серийное 
производство низкоклиренсные ЛТЗ-55Н и ЛТЗ- 
55АН и стать монополистами на европейском 
рынке. Но маркетингом, то есть изучением спроса, 
никто не занимался, и этот шанс, можно сказать, 
проморгали.

— То есть те, кто стоял на заводе у руля, 
ещё не умели работать в условиях рынка?

— Тогда, если сгустить краски, даже рыночных 
терминов никто не знал. В книге я рассказываю 
про забавный случай на совещании, где говори-
ли о проблемах, которые появились у завода по-
сле того, как его оторвали от  Госплана и бросили 
в рынок. Я тогда только что закончил Академию 
народного хозяйства. Директор завода Евге-
ний Григорьевич Чернышевич поднимает меня  
и спрашивает: «Анатолий, ты вот у нас человек  
с новыми взглядами. Скажи, что ты обо всём 
этом думаешь?» Я встаю и говорю: «Думаю, нам 
нужно в первую очередь серьёзно заниматься 
двумя вещами: маркетингом и диверсификаци-
ей» (стратегия распределения рисков путём вло-
жения средств или ресурсов в различные активы  
и направления деятельности. — Прим. ред.). Вооб-
ще, народ на ЛТЗ работал продвинутый, но, когда  
я произнёс слово «диверсификация», все замерли, 
а куратор, который опекал завод по линии КГБ, 
насторожился. В их головах, как я понял, слово 
«диверсификация» вызвало ассоциации с «дивер-
сией» и «диверсантами». Сегодня в это трудно по-
верить, но тогда мне пришлось, как на экзамене, 
рассказывать, что такое диверсификация. Черны-
шевич потом говорит: «Ты, Анатолий, так больше 
не шути, а то народ тут уже чёрт-те что подумал».

— Чернышевич ушёл из-за первых не- 
удач, которые начали преследовать ЛТЗ?

— Не только. Примерно 30% акций завода 
принадлежали тогда областной администрации, 

 Липецкие тракторы своим ходом направляются в колхозы области. ЛТЗ, 1960-е 

 Заводоуправление ЛТЗ, 1960-е. Пропашными тракторами Липецкий тракторный обеспечивал  
 300 тысяч колхозов и совхозов СССР. Ежегодно здесь строили до 48 тысяч тракторов 
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Анатолий Васильевич Гольцов 
— президент Липецкой торгово-
промышленной палаты (ТПП), кандидат 
экономических наук. 

Родился 18 декабря 1955 года 
в Липецке. Окончил Липецкий 
политехнический институт  
и Академию народного хозяйства  
при правительстве РФ. 

С 1978 по 1998 год прошёл трудовой 
путь от инженера-технолога до 
председателя совета директоров 
Липецкого тракторного завода. 

С 1998 по 2012 год работал  
в администрации Липецкой области  
на руководящих должностях. 

Член совета ТПП РФ, Общественной 
палаты ЦФО, Общественной палаты 
Липецкой области. 

Награждён медалями и почётными 
грамотами, в том числе медалями «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, 
«За верность долгу и Отечеству», 
«За заслуги перед Чеченской 
Республикой», «Во славу Липецкой 
области». 

БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Естественно, долгов стало ещё больше, 
а рабочим не с чего было платить зарплату. 
В январе на заводе вспыхнула забастовка, 
Широков подал в отставку, а его место за-
нял Валерий Владимирович Кучин.

— Которого рабочие брали в за-
ложники?

— Да. Женщины ворвались к нему в ка-
бинет и заявили, что будут удерживать его 
до тех пор, пока им не выплатят долги по 
зарплате. 

Дело приняло такой серьёзный оборот, 
что на завод приехал 
заместитель началь-
ника УВД Александр 
Константинович Те-
сленко с ОМОНом.  
Омоновцы просто во-
шли в кабинет, взяли 
Кучина под руки, вы-
вели на улицу, и тот 
уехал домой.

— Никого не су-
дили? 

—  За захват за-
ложников можно 
получить от 6 до 15 
лет. Но никого не судили, уголовных дел 
не было. Тесленко позже мне говорил, что 
все прекрасно понимали:  женщины, захва-
тившие в заложники Кучина, были просто 
доведены до отчаяния. 

Анатолий Шмелёв, который работал на 
заводе кузнецом, рассказывал мне: «Зар-
плата мизерная, да и ту месяцами не дают. 
Живём с семьёй в молодожёнке. Я, жена 
и двое ребятишек. Вечером хоть домой не 
приходи. У жены и детей первый вопрос: 
занял у кого-нибудь денег или нет? Не по-
лучил, а занял! А я всем должен, в долг уже 
никто не даёт. Мечтал ребятишкам высшее 
образование дать, а теперь думаю, не полу-
чится — у меня, у здорового мужика, денег 
нет». Вот в каком отчаянном положении 
находились рабочие завода. Все.

— А кто поставил на заводе точку 
или, лучше сказать, крест?

— Это была «Универсальная инвести-
ционная компания» Михаила Григорьеви-
ча Болотина (бывший основатель и владе-
лец концерна «Тракторные заводы» (КТЗ) 
был арестован в 2021-м ФСБ за растрату 
бюджетных средств. Сотрудничал со след-
ствием. Свою вину признал. Приговорён 
к двум годам и штрафу. Наказание отбыл 
полностью. Чем занимается сейчас, неиз-
вестно. — Прим. ред.). 

Коротко об «УНИК». Компания консо-
лидировала активы машиностроительных 
предприятий. Вообще, вся эта история 
очень сильно напоминала скупку мёртвых 

НАШИ ИСТОРИИ

и администрация хотела влиять на то, что 
происходит на заводе. Как акционер она, 
конечно, имела на это право, но при всём 
том, что в администрации работало много 
умных, талантливых людей, никто из них 
лучше Чернышевича не знал, как из горы 
железа сделать трактор. Поэтому Евгений 
Григорьевич, мягко говоря, игнорировал 
всё, что советовали чиновники. 

После того как он ушёл, его место занял 
Павел Николаевич Рублёв. Он по образова-
нию был технарём, но, дослужившись до 
должности начальника отдела, перешёл 
на партийную работу, а через 10 лет снова 
вернулся на завод в качестве замдиректо-
ра. Это было за год или два до того, как 
Чернышевич подал в отставку.  Думаю, 
что Чернышевича попросили взять к себе 
в заместители Рублёва, чиновникам нужен 
был управляемый руководитель, и Рублёв 
идеально подходил на эту роль.

— Но, наверное, это сделали из бла-
гих намерений?

— Я этого не отрицаю. Губернатор Ми-
хаил Тихонович Наролин называл себя 
консерватором и говорил, что лучше быть 
консерватором, чем разрушителем. Имен-
но поэтому у него всегда были натянутые 
отношения с Ельциным, которого в своих 
предвыборных речах в 1993 году он назы-
вал разрушителем. 

Однако его командные методы управ-
ления экономикой уже не давали тех ре-
зультатов, на которые он рассчитывал. 
Итог правления Рублёва был печальным. 
К концу 1996 года завод давал всего 6% 
продукции от того, что производил в 1990-
м, был должен банкам теми деньгами  
500 млрд рублей, а рабочим, которые по 
полгода не получали зарплату, админи-
страция завода задолжала 33 млрд рублей.

— Широков, которого назначили 
директором после Рублёва, тоже не 
смог спасти ЛТЗ?

— Виктор Николаевич Широков не был 
директором. После Рублёва на ЛТЗ ввели 
внешнее управление, и он был внешним 
управляющим. Плохо то, что Широков по 
образованию и опыту работы был энерге-
тиком. 

В мае 1997-го он говорил, что в портфе-
ле компании лежат договоры на реализа-
цию чуть ли не 3 000 тракторов на россий-
ском рынке и на рынках бывших союзных 
республик. Ещё больше — 3 250 машин — 
по уже якобы подписанным контрактам 
должны были уйти в Польшу, Венгрию, 
Германию и США. Получалось, что к кон-
цу года завод должен был выдать на-гора 
6 250 тракторов, но, когда в конце года по-
считали, оказалось, что новые управленцы 
смогли построить только 1 285 машин. 

душ гоголевским Чичиковым. Но встрети-
ли эту компанию с восторгом. В СМИ рас-
ценивали переход активов тракторного за-
вода, который в то время назывался ЛТСЗ 
(Липецкий тракторостроительный завод), 
к компании «УНИК» как событие «если не 
эпохальное, то весьма значимое не только 
для самого предприятия и его работников, 
но и для всей области». Я, откровенно гово-
ря, относился к новому проекту стабилиза-
ции работы тракторного завода без особого 
доверия. Первое, что меня насторожило, — 
новая команда управленцев ЛТСЗ начала 

увольнять опытных 
специалистов. Тут 
не захочешь — заду-
маешься: а собира-
ются ли они вообще 
налаживать произ-
водство? 

Потом я узнаю, 
что руководство 
компании «УНИК» 
вывозит с завода 
оборудование. При-
чём они не переме-
щали его с одного 
своего предприятия 
на другое, они реза-

ли его на металлолом и сдавали.

— Вы тогда уже работали началь-
ником управления промышленности. 
Вы как-то препятствовали разруше-
нию завода?

— Писали письма наверх — другого 
способа не было, потому что тракторный 
завод стал их собственностью. В 2009 году 
меня пригласили на совещание к дирек-
тору департамента автомобильной про-
мышленности и сельскохозяйственного 
машиностроения Минпромторга Алексею 

Львовичу Рахманову. То, что совещание 
будет проводить Рахманов, вселяло в меня 
надежду, что нам удастся спасти ЛТЗ. Не-
задолго до этого я описал ему ситуацию на 
нашем заводе, и мне показалось, что мои 
слова произвели на него впечатление. 

На совещании представители «УНИК» 
постоянно меня перебивали. Я тогда об-
ратился к Рахманову. Говорю: «С ними, 
как видите, Алексей Львович, нельзя ни  
о чём договориться. Поэтому я в очередной 
раз обращаюсь к вам и прошу: спасите за-
вод!» Он спрашивает у меня: «У вас всё?» 
Я говорю: «Всё». «Тогда садитесь и послу-
шайте, что скажу я, — говорит он. — Что 
бы вы, Анатолий Васильевич, ни говорили  
о бедственном положении Липецкого трак-
торного завода, я вам скажу правду: рынок 
тракторной техники России не нуждается 
в продукции ЛТЗ. На неё нет спроса. По- 
этому, я думаю, если собственники завода 
остановили производство, то им видней, 
что делать. Я думаю, будет правильно, если 
мы на этом совещании не станем рассма-
тривать вопрос о сохранении производства 
тракторов в Липецке». 

К этому я могу добавить, что 29 дека-
бря 2009 года Арбитражный суд Липец-
кой области принял решение о ликвида-
ции Липецкого тракторного завода. На 
следующий год, в феврале, предприятие 
переименовали в «Липецкое торгово-про-
мышленное объединение», и оно в тот же 
день, выражаясь языком документов, при-
ступило к оказанию услуг по сдаче в аренду 
собственного нежилого недвижимого иму-
щества. Вот так умирал флагман советской 
промышленности.

_______________________
Текст: Виктор Унрау  

Фото: Липецкая ТПП и ОКУ «ГАЛО»

ЗА ЗАХВАТ ЗАЛОЖНИКОВ 
НИКОГО НЕ СУДИЛИ. 
ВСЕ ПОНИМАЛИ, ЧТО 

ЖЕНЩИНЫ БЫЛИ 
ПРОСТО ДОВЕДЕНЫ ДО 

ОТЧАЯНИЯ

 Заводоуправление ЛТЗ, 1960-е. Пропашными тракторами Липецкий тракторный обеспечивал  
 300 тысяч колхозов и совхозов СССР. Ежегодно здесь строили до 48 тысяч тракторов 

 Презентация книги Анатолия Гольцова «Политики дела. Липецкая тема»  
 собрала в Бартеневке людей, интересующихся историей родного края 
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В МФЦ можно переоформить лицевой счёт 
на оплату коммунальных услуг за один визит. 
Помогает в этом проект центра «Мои документы» 
«Коммунальные услуги — без стресса». 
МФЦ взаимодействует со всеми основными 
ресурсоснабжающими организациями, включая 
«Росводоканал» («РВК»), «Новитэн»/«ЛЭСК», 
«Газпром межрегионгаз Липецк», «Экопром», 
АО «РИР Энерго» (бывшая «Квадра»), МУП 
«Липецктеплосеть». Специалисты МФЦ передадут 
изменения сразу в несколько ресурсоснабжающих 
организаций. Личное посещение поставщиков 
услуг не потребуется. 

Что такое лицевой счёт? 
Лицевой счёт — это персональный аккаунт 
собственника в системе ЖКХ, содержащий 
информацию о плательщике, характеристиках 
жилья и истории платежей. Без него невозможно 
получать квитанции, контролировать начисления  
и участвовать в управлении домом. 

Зачем переоформлять лицевой счёт? 
Во-первых, чтобы избежать долгов предыдущего 
собственника. Если не переоформить счёт, 
задолженность по коммунальным услугам (включая 

пени) будет числиться по прежнему адресу. Это 
грозит ограничением подачи услуг или судебными 
спорами.

Во-вторых, без актуального лицевого счёта новый 
собственник не может голосовать на собраниях, 
запрашивать финансовую отчётность или влиять на 
выбор управляющей компании.

И, в-третьих, при продаже, ипотеке или других 
операциях с недвижимостью потребуется выписка 
по лицевому счёту. Наличие актуальных данных 
исключит претензии со стороны банков или 
покупателей.

Какие документы потребуются? 
• Паспорт гражданина РФ. 
• СНИЛС. 
• Выписка из ЕГРН. 
• Документ-основание, подтверждающий право 
собственности (например, договор купли-продажи, 
дарственная, свидетельство о наследстве).

Если собственников несколько, каждый должен 
присутствовать при подаче заявления.

С 1 августа вырастут страховые 
и накопительные пенсии 
жителей региона, работавших 
в 2024 году. Корректировка 
выплат коснётся более 
77 тысяч липчан, всех 
получателей страховых 
пенсий по старости и по 
инвалидности, за которых  
в прошлом году работодатели 
уплачивали страховые взносы.

Будут увеличены и страховые 
пенсии по случаю потери 
кормильца в том случае, если 
не все страховые взносы, 
начисленные за работу 
кормильца, были учтены на 
день её назначения.

Размер прибавки связан  
с количеством индивидуальных 
пенсионных коэффициентов 
(ИПК), начисленных за 
предыдущий год. Максимальная 
прибавка — три пенсионных 
коэффициента. Его стоимость 
для проведения корректировки 
зависит от года, в котором 
гражданин оформил пенсию. 

— Работающим пенсионерам 
за повышением пенсий 
никуда обращаться не нужно. 
Корректировку Отделение СФР 
по Липецкой области произведёт 
автоматически. Пенсии в новом 
размере липчане получат 
по привычному графику. На 

банковские карты выплаты 
поступят 4, 11 и 21 августа. 
Липчанам, которые получают 
пенсии через отделения почтовой 
связи, — в соответствии с их 
графиком работы, — рассказал 
управляющий Отделением СФР 
по Липецкой области Евгений 
Павлов.

Напомним, что с 2025 года 
работающим пенсионерам 
проводится индексация 
пенсий с учётом повышений за 
предыдущие периоды  
с 2016 года. Ранее для таких 
граждан индексация пенсий 
фиксировалась, но не 
выплачивалась.

Кличка: Тоня
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
с незнакомыми сначала 
немного застенчивая. 
По размеру меньше 
среднего. Она совсем не 
охранница, спокойная  
и добрая девочка. Будет 
верным другом.

Кличка: Зира
Возраст: 2,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
контактная, 
ласковая девочка. 
Любознательная, очень 
сообразительная, 
понимает всё, что ей 
говорят. Любит быть  
с человеком, проявляет 
охранные качества

Кличка: Полушка
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
получил кличку из-за 
того, что потерял кончик 
ушка. Он добрый, ладит 
с другими животными, 
гуляет на поводке, 
подойдёт и для квартиры, 
и для дома.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Тимка
Возраст: 1,5 года 
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
ласковый, забавный, 
симпатичный 
трёхлапик. Спокойный, 
уравновешенный парень, 
знает поводок. Гуляет 
недолго, часто просто 
лежит отдыхает.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

ОФИЦИАЛЬНО

КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ БЕЗ СТРЕССА

ПОВЫШЕНИЕ ПЕНСИЙ

Уважаемый Борис 
Александрович!

От имени депутатов городского 
Совета, Совета Старейшин 
примите наши искренние 
соболезнования в связи  
с тяжёлой утратой — кончиной 

Вашей супруги Натальи 
Петровны Бондаревой.

Это невосполнимая потеря для 
всех, кто знал и ценил её как 
мудрого, доброго и светлого 
человека. Мы разделяем Ваше 
горе и скорбим вместе с Вами.

Крепости духа, терпения и сил  
в эти трудные дни. Память  
о Наталье Петровне останется  
в наших сердцах навсегда.

Вечная память.

НЕКРОЛОГ
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ЛИПЕЦК В ЦВЕТУ

В преддверии Дня города в Липецке 
уже традиционно провели «самый 
красивый» конкурс. Хозяева частных 

домов и жильцы многоэтажек соревно-
вались, чей палисадник краше. «Первый 
номер» проехал по адресам победителей и 
убедился: липецкие садоводы самые трудо-
любивые и креативные. 

От нимфей до опунции
Цветник Вадима Двуреченского — 

склон, ведущий к его дому прямо от желез-
нодорожной платформы «Разъезд 265-й 
километр». Взгляду пассажиров электри-
чек открывается настоящий райский сад. 
Розы, лилейники, несколько видов гортен-
зий, среди них бордовая «Самарская Ли-
дия», редкие хвойники… Одних ирисов тут 
60 видов, роз — около 50, от горделивых 
чайных до стелющихся по земле почво-
покровных. Альпийские горки, декоратив-
ный пруд, в котором всё лето цветут пре-
красные, но капризные нимфеи и плавают 
карпы. На зиму растения в кадках переез-
жают в подвал, а рыбы — в 300-литровый 
домашний аквариум. Создавать эту красо-
ту Вадиму Васильевичу помогают члены 
ТОС «Венера».

— Мы уже не раз в разных конкурсах 
побеждали, — рассказывает Вадим Васи-
льевич. — К нам даже с федерального те-
левидения приезжали. Мы многое вместе 
делаем: проводим экологические акции, 
мусор убираем, вырезаем поросль, кашта-
новую аллею посадили.

сле армии, после Чечни. Начинал с малень-
кой клумбы, а теперь вот какие объёмы. Да, 
цветы требуют много усилий. Но я от этой 
работы не устаю, она для меня в удоволь-
ствие. Честно, сейчас даже жалею, что в 
своё время не пошёл учиться на агронома. 

Кстати, рассаду Двуреченский выращи-
вает сам. И щедро делится со всеми желаю-
щими. Даже шефствует над детским садом 
в микрорайоне Звёздном. 

Оазис среди суеты
Цветник у дома № 29а на улице Ста-

ханова, как говорится, в самом сердце 
шумного города. Жители 14-этажки на 
перекрёстке двух оживлённых городских 
магистралей признаются: этот кусочек 
природы приносит им радость и умиро-
творение. Тем более что туи, папоротни-
ки, спиреи и розы они сажали все вместе. 

— Они будто бы живые, — призна-
лась одна из активных жительниц дома. 
— Придёшь с работы уставшей или рас-
строенной, повозишься в земле, поуха-
живаешь за росточками, и словно гора  
с плеч спадает. 

Чтобы окружала красота
Участок Лидии Беккер будто продукт 

талантливого ландшафтного дизайнера. 
Чёткое зонирование, аккуратно подстри-
женные деревья, а разнообразие цветов 
такое, что просто глаза разбегаются. 

Работа в удовольствие
Но как бы Двуреченскому ни помогали 

его тосовцы, основной труд ложится всё-та-
ки на плечи хозяина. Вот это-то как раз  
и удивляет. Во-первых, пять дней в неделю 
он, юрист по профессии, занят: раньше ра-
ботал в милиции, сейчас трудится в депар-
таменте развития территории. Во-вторых, 
он мужчина. Как удаётся совмещать муж-
ское начало и нежную трепетную красоту?

— Я с детства приучен к труду, — делит-
ся Вадим Васильевич. — Раньше родители 
держали скотину, и мы с братом помогали 
за ней ухаживать. У меня и сейчас куры  
и утки, корову вот только в прошлом году 
продал. А любовь к цветам проснулась по-

Хозяев самых красивых липецких цветников  
наградили подарками и призами

«Цветущий ТОС»:  
1 место — Вадим Двуреченский, 
председатель ТОС «Венера», 
2 место — Марина Козлова, 
председатель ТОС «Кривенкова, 3», 
3 место — Светлана Ролдугина, 
председатель ТОС «Катукова, 20».

«Цветущий двор МКД»: 
1 место — Ирина Иванова, 
инициативная группа дома № 29а  
на улице Стаханова, 
2 место — Нина Иванова, 

инициативная группа дома № 5  
на улице Барашева, 
3 место — Ольга Новикова, 
инициативная группа дома № 25/3  
на улице Космонавтов.

«Цветущий двор частного дома»: 
1 место — Лидия Беккер, житель дома 
№ 6 на улице Полунина, 
2 место — Галина Путилина, житель 
дома № 53 на улице Добровской, 
3 место — Светлана Курганова, житель 
дома на улице Рихарда Зорге.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА

— Нет, что вы, нанимать дизайнера 
очень дорого, — смеётся Лидия Николаев-
на. — Всё своими руками. Я и саженцы сама 
черенкую. 

Под огородик — аккуратный, с высоки-
ми грядками с бортиками — отведён не-
большой участок. Часть территории — сад: 
деревья «по науке» обрезаны, а под ними 
шелковистый газон. Всё остальное про-
странство словно дендрарий. Корейская 
пихта с голубой хвоей и шишками, торча-
щими вверх, самшит, спирея, несколько 
видов елей, можжевельников и туй. 

— Не понимаю людей, которые весь 
участок отводят под картошку, — пожи-
мает плечами хозяйка. — Меня всегда воз-
мущало, когда у людей усадьба, а их дети 
играют на дороге. Мои дети и внуки всегда 
играли во дворе, а красота их окружала. Но 
чтобы поддерживать эту красоту, я каждый 
день трачу не менее трёх-четырёх часов. 

Хороший пример заразителен
Участвовать в конкурсе «Липецк в цве-

ту» может любая придомовая территория. 
Результаты труда оценивают в трёх номи-
нациях: «Цветущий ТОС», «Цветущий 
двор МКД» и «Цветущий двор частного 
дома». 

В этом году на конкурс подали больше 
30 заявок. Специальная комиссия оценива-
ла эстетичность и гармоничность цветни-
ков, оригинальность в оформлении клумб 
и газонов, разнообразие саженцев, наличие 
декоративных элементов: альпийских го-
рок, рокариев (ландшафтная композиция 
из камней. — Прим. ред.), сухих ручьёв. 

Сотрудники департамента развития 
территории признались: определить по-
бедителей было непросто, ведь с каждым 
годом становится всё больше и больше 
липчан, которые пересматривают своё от-
ношение к благоустройству дворов и тоже 
начинают наводить красоту рядом со сво-
ими домами.

— Конкурс «Липецк в цвету» — хоро-
ший инструмент не только для озеленения 
и благоустройства территорий Липецка, но 
и для развития инициатив общественного 
самоуправления, формирования культуры 
ответственного проживания, — считает 
председатель департамента развития тер-
ритории администрации Липецка Ольга 
Логинова. — Участвуя в нём, липчане ста-
новятся более дружными, а город — краше.

______________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Сергей Паршин 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 В палисаднике Вадима Двуреченского  
 60 видов ирисов и 50 роз 

 Лидия Беккер считает,  
 людям вокруг необходима красота 

 Двор дома № 29а на улице Стаханова  
 признан самым цветущим в этом году 

 ТОС «Венера» радует липчан цветущими в пруду нимфеями и живыми карпами 

 Двор на улице Полунина — это не работа  
 профессионального дизайнера,  
 а дело рук хозяйки дома Лидии Беккер
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КАРТОФЕЛЬНО-ТОМАТНОЕ 
ИСКУШЕНИЕ

За советами к липецкому экспериментатору 
Анне Никитиной обращаются из разных уголков России

Ч асто в письмах Анне 
Ивановне Никити-
ной адресанты ука-

зывают лишь Липецкую 
область и название села — 
Бутырки. Все письма при-
ходят ей точно по месту 
назначения, невзирая на 
то, что сёл с названием Бу-
тырки в Липецкой области 
два: в Грязинском и За-
донском районах. Именно 
так выглядит известность: 
как знатного огородни-
ка-экспериментатора Анну 
Ивановну знают и уважа-
ют не только на Липецкой 
земле.

«Лапти» идут  
по стране

Началось всё в 2014 
году, когда Анне Иванов-
не, в прошлом заведую-
щей библиотекой и главе 
сельской администрации, 
а в тот момент находящей-
ся на пенсии, племянник 
Алексей привёз из другой 
области пакет с картофе-
лем удивительной формы. 
Сорт — «Лапоть». Клубни 
его имеют форму традици-
онной русской крестьян-
ской обуви и как будто повторяют изгиб стопы. Чтобы 
огород не пустовал, Никитины посадили этот интерес-
ный вид картофеля. 

Когда осенью выкапывали его, удивлялись: одна 
картофелина — 1 кг 300 г, другая — 1 кг, самые мелкие 
тянули на 600–800 г! 

Соседи сразу решили: «Да это же кормовая картош-
ка, внутри пустая». Но хозяева разрезали «Лапоть» — 
внутри никакой пустоты нет, зато есть картофельная 
мякоть кремового цвета. Тогда и соседи загорелись по-
садить этот сорт. Все в селе были наделены никитин-
скими «лаптишками». Картошку впоследствии хвали-
ли, скепсис улетучился, а желающих завести этот сорт 
прибавилось.

20 сортов картофеля 
С тех пор искра экспериментаторства не только не 

угасла в душе Анны Ивановны и её близких, но и разго-
релась таким образом, что сейчас на её огороде свыше 
20 сортов картофеля. Анна Ивановна выписывает семе-
на второго хлеба из Ульяновской, Смоленской, Нижего-
родской областей. 

В Московской области есть деревня Волово, где на-
ходится научный институт картофелеводства, отку-
да Анна Ивановна также получает семена картофеля  
и адаптирует к нашей почве. Потом рассылает их по 
всей России: от юга до Новосибирска, Иркутска, Саха-
лина и Хабаровска. 

Какие-то сорта Анна Ивановна покупает, какими-то 
обменивается с другими картофелеводами. В этом году 

попробовала адаптировать к своей земле картофель  
с фиолетовой мякотью — из купленных семян. Урожай 
первого поколения в таких случаях считается супер- 
элитным. 

— У меня высокий холестерин, — рассказывает она, 
— считается, что картофель с фиолетовой мякотью сни-
жает его уровень. 

Также планирует вырастить картофель, который не 
цветёт вовсе. Попробует и новые для себя сорта: «Бе-
лоснежка», «Красавица востока».

Личным опытом адаптации овощей и фруктов на 
своём участке Анна Ивановна делится в сельскохозяй-
ственных журналах. А в Бутырки от читателей идёт 

нескончаемый поток писем.  
И всем Анна Ивановна стара-
ется ответить: кому письмом, 
кому посылкой.

 Дедовским методом
Анна Ивановна показывает 

план своего огорода — расчер-
ченный листик тетради: здесь 
предусмотрена и теплица для 
цветной капусты, и лук, чес-
нок, перцы, морковь, свёкла, 
разные сорта фасоли, и даже 
запланирован рокамболь — 
гигантский лук-чеснок. Но 
центральная плантация — 
картофельная.

Сажают Никитины карто-
фель старинным проверенным 
методом, используя сажень. 
На одной сажени (2,1 м) долж-
ны уместиться три грядки. 
Тогда и полоть будет удобнее, 
и картошке расти просторно. 
Грядки делает племянник 
Алексей мотоблоком, его жена 
и дочка бросают картофелины 
в лунки. Никакими химиче-
скими добавками клубни не 
обрабатывают, кроме древес-
ной золы из собственной бань-
ки. Затем также мотоблоком 
приваливают и прикатывают 
деревянным катком. В тетра-

ди ведётся учёт и контроль за раслинами. 

Картофельный эксперимент
Но вернёмся к эксперименту с «Лаптем». В первую 

пору эксперимента Анна Ивановна с Алексеем нарезали 
клубни с глазками, посыпали золой в качестве зажив-
ления «ран» и удобрения. Все до единого черенка про-
росли, однако чуть позже обычных сортов. И радовало 
то, что прожорливых колорадских жуков на растениях 
оказалось совсем мало, появились уже ближе к убор-
ке. Ещё экспериментаторы заметили: когда картошка 
других сортов стояла с засохшей ботвой, «Лапоть» до 
уборки продолжал цвести розово-сиреневыми крупны-
ми цветами.

Всё в точности, как при покупке сказали Алексею: 
овощи очень красивые на любой стадии роста, вкусные 
и урожайные. Только не сказали ничего о методах вы-
ращивания и сроках уборки. Не знали Никитины, что 
выкапывать «Лапоть» нужно чуть позже других сортов, 
так как он является позднеспелым. 

Выкопали всю картошку разом, и это было ошибкой. 
Красивые тёмно-красноватые клубни ещё не успели 
по-зимнему «одеться», кожура на них местами сдира-
лась, выглядели шершавыми и на фоне среднеспелых 
сортов казались негодными для хранения. Весь урожай 
Алексей с супругой Натальей высыпали в пластиковые 
корзинки и опустили в подвал 1935 года постройки, ко-
торый строил из красного обожжённого кирпича ещё 
дедушка Анны Ивановны. В таком хранилище влаж-
ность не менее 80–90%, что очень нравится овощам, но 

 Липецкий экспериментатор Анна Ивановна Никитина с урожаем прошлого года 

 Рокамболь, или «слоновый чеснок», сочетает чесночный  
 и луковый вкус и запах, но без их резкого аромата и горечи 
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«Лапоть» — сорт картофеля 
народной селекции, изначально 
выращивался в Сибири, поэтому 
назывался «Сибирский лапоть». 
Клубни богаты витаминами  
группы В, в том числе никотиновой 
кислотой (В5). Среди минералов  
в составе находятся кальций, железо, 
магний, фосфор, калий, цинк, медь 
и селен.  
Сорт может быть подвержен 
фитофторозу (клубней и листвы)  
и альтернариозу. Для 
предотвращения болезней 
рекомендуется проведение 
профилактических опрыскиваний. 
Хорошо переносит засуху и сложные 
климатические условия, но молодые 
посадки чувствительны к сильным 
возвратным заморозкам. 
 «Лапоть» успешно растёт на 
почвах любого типа, но не любит 
чрезмерную кислотность — такие 
грунты перед высадкой известкуют.

СПРАВКА

только не заготовочным банкам с крыш-
ками.

— Я очень волновалась всю зиму за 
сохранность сорта, — вспоминает Анна 
Ивановна, — но напрасно. Все шелуша-
щиеся клубни «Лаптя» прекрасно дожи-
ли до весны, «оделись» за зиму и ничуть 
не замёрзли.

Помимо хорошей сохранности, ещё 
одной особенностью «Лаптя» является 
то, что важно для огородников: глазки  
у него неглубокие, и при желании можно 
нарезать с крупного клубня до 10 частей, 
пригодных для посадки. Сорт не очень 
требователен к обильному поливу, так 
как клубни его расположены не в верх-
нем сухом слое почвы, как у обычных 
среднеспелых сортов, а глубже, в более 
влажной земле. 

Окучивать «Лапоть» нужно не менее 
двух раз, тогда его густая мощная ботва 
закроет почву от яркого солнца. В пе-
ресушенной почве клубни вырастут, но 
будут бесформенными, а иногда даже 
уродливыми. Поэтому «Лапоть» следу-
ет высаживать глубже, нежели обычный 
картофель: не менее чем на 20 см в глу-
бину. 

— Клубни «Лаптя» растут «стоюш-
ком» и не разваливаются по сторонам, 
— поясняет Анна Ивановна. — В кусте 
всего 7–9 картофелин, но зато таких 
больших, что с куста собирается поч-
ти целое ведро, а иногда и с горкой. 
На вкус «Лапоть» оказался очень при-
ятным, и родственники, и знакомые, 
дальние и близкие, не собираются с ним 
расставаться.

Если говорим о картофеле, то нельзя 
умолчать о теме колорадского жука. 

— Мы старательно ухаживаем вооб-
ще за всеми овощами, — говорит Анна 
Ивановна. — Не злоупотребляем хими-
ей. А вот колорадских жуков приходит-
ся уничтожать с помощью ядохимика-
тов и никак по-другому. Первых жучков 
и личинки собираем вручную, но, когда 
их появляется много — большие полян-
ки, тут уж приходится опрыскивать.

Картофель — дело основательное, не-
даром считается, что про картошку, как 
и про семью, несерьёзно не говорят. Анна 
Ивановна готова рассказывать о своих 
картофельных экспериментах часами  

КАРТОФЕЛЬ — ДЕЛО 
ОСНОВАТЕЛЬНОЕ. ПРО 
КАРТОШКУ, КАК И ПРО 
СЕМЬЮ, НЕСЕРЬЁЗНО  

НЕ ГОВОРЯТ

и безвозмездно делиться накопленным 
опытом.

Радуга в тарелке
— Белоплодный «Сахар белый» — 

пока один сорт из 
белых томатов, но 
он нас уже порадо-
вал своими кремо-
ватыми плодами 
с прозрачной ко-
жицей, медовым 
вкусом. Он хорош  
в свежем виде  
и для соков. Когда 
созреет, помидорки 
похожи на спелые 
яблочки, — делит-
ся Анна Ивановна  
о сортах томатов, 
что выращивает. 

Идём далее и видим странное явле-
ние: стелющиеся по земле плети. «По-
мидор от рук отбился», — подумала 
я, а Анна Ивановна пояс-
няет:

— Это «Монгольский карлик», он так 
и растёт. Сорт раннеспелый (в июне уже 
на столе), и долго, до самой осени, бу-
дет отдавать всё новые и новые плоды. 
Весит такой томат в среднем 100–120 г, 

у нас крупнее не 
вырастали. Но мал 
золотник, да дорог. 
Ещё один интерес-
ный сорт вам пока-
жу, он называется 
«Лотарингская кра-
савица». Его обя-
зательно пасынко-
вать нужно, то есть 
удалять боковые 
стебли, и подвязы-
вать. Мощный куст 
вырастает, высотой 
до 1 м, очень уро-

жайный. Плоды красные, плоско-округ- 
лые, сильно приплюснутые и ребристые, 
как будто гофрированные, похожи на 

очищенный мандарин. Так 
вот, наша «красавица» яв-

ляется украшением как 

летнего огорода, так и стола. Имеет 
тропический привкус. И недавно при-
слали мне из Улан-Удэ жёлтую «Лота-
рингскую красавицу», её плоды похожи 
на цветочки. 

Растёт на никитинском огороде и то-
мат привилегированного сословия «Ко-
ролевский пингвин».

— Куст бывает увешан крупными 
красными красивейшими помидорами 
вытянутой формы — словно стаканы ви-
сят, — поясняет Анна Ивановна. — За счёт 
плотной кожицы этот сорт лёжкий. Вкус 
отменный. Томаты сочные. Но иногда  
с лёгкой кислинкой от избытка влаги. 

Прекрасно растёт в огороде Анны 
Ивановны и зеленоплодный томат «Ир-
ландский ликёр».

— Не краснеет и не надо, — говорит 
экспериментатор. — Кажется, что он 
незрелый, но плоды у него поспевают 
в срок, оставаясь зелёными. Однажды 
приехал племянник, вышел в огород, со-
рвал несколько плодов с куста и спросил: 
«Тётя Аня, почему ты не ешь эти зелё-
ные помидорки, они ведь давно созре-
ли?» Спелость «Ирландского ликёра», 
и правда, можно определить, если толь-
ко рукой потрогаешь. А вкус они имеют 
медово-фруктовый — нежные, сочные,  
с изумрудной мякотью. 

Со всех огородов страны
Помидоры приезжают в гости в Бу-

тырки и остаются навсегда, если прижи-
ваются в наших условиях. У Анны Ива-
новны более 100 мешочков с семенами 
разных сортов, присланных со Ставро-
полья («Розовая Фатима», «Лентяйка», 
«Чудо лентяя», «Полосатая амазонка», 
«Пасхальное яйцо»), из Рязани («Види-
мо-невидимо»), Бурятии, Новосибирска, 
Приморского края… И география её рас-
сылок — вся страна. Анна Ивановна гото-
ва делиться семенами со всеми. И всем 
она — человек, которого нельзя назвать 
селекционером, но нужно — экспери-
ментатором, а в целом зиждителем, — 
желает хорошего урожая. Ведь он не за 
горами.

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва, Анна Никитина

Фото: Сергей Паршин 

 Анна Ивановна как селекционер-экспериментатор хорошо известна за пределами Липецкой области.  
 Она обменивается семенами и переписывается с овощеводами со всей страны
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ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ

С емья с трепетом относится к до-
блестному прошлому своих пред-
ков и собирает по крупицам све-

дения в альбом, который так и назвали 
«Память о войне». В нём воспоминания, 
свидетельства, наградные листы. И осо-
бенно трогают душу фотографии — за 
каждой история, которую чувствуешь 
кожей, что пробирает до дрожи…

Атака длиною в 20 лет
— Вот посмотрите на две фотогра-

фии рядом. На них один и тот же че-
ловек. Только разница меж-
ду снимками — два года. Это 
Пётр Ивлевич Потапов. Пер-
вый кадр сделан в 1943-м,  
в год призыва в ряды Красной 
армии, а второй — в 1945-м, — 
показывает на фото своего деда 
Андрей. — Трансформация очевидна.

На фото справа — мальчишечка в кеп-
ке, с глазами, полными тоски, с какой-то 
растерянностью от момента съёмки. 
Рядом — будто те же черты лица, толь-
ко пронзает взглядом уже не мальчик,  
а боец с наградами на груди. В 19-то лет!

Война Петра Потапова закончилась 
не в 1945-м, а в 1952 году, когда демоби-
лизовали. А ум и сердце перестали вое-
вать лишь 20 лет спустя.

— Бабушка рассказывала, что дед все 
эти два десятка лет постоянно по ночам 
во сне уходил в атаку и прикрывал дру-
зей, — продолжает внук. 

В 1943-м уроженцу села Срезнево 
Лев-Толстовского района Петру Пота-
пову было 17 лет. Год обучался военно-
му делу в запасном полку, а как только 
исполнилось 18, парня направили в бо-
евую часть. Младшего сержанта назна-
чили пулемётчиком и зачислили в 612-й 
стрелковый полк. 

Очень скоро полк потерял практиче-
ски весь личный состав. Из 2 000 чело-
век в живых осталось только 18. 

— Деда даже не зацепило, — говорит 
Андрей. — Они с однополчанами смогли 
сберечь знамя, спасти раненого коман-
дира полка. 

«Остатки» полка перевели в 1118-й 
стрелковый полк 333-й стрелковой ди-
визии, в составе которой Потапов дойдёт 
сначала до Варшавы, а позже и до Софии. 

Орден вне очереди
— Дед никогда не бахвалился подви-

гами, а рассказывал о них по-простому, 
будто даже стесняясь, — отмечает Ан-
дрей. — Так, например, он вспоминал 
историю, как орден получил. 

Во время наступления бойцам поста-
вили задачу — занять несколько высоких 
точек. Подошли к деревне, наткнулись 
на дзот. Обойти — никак. Немчура удач-
но расположила огневую точку и про-
стреливала всю местность. 

«В воду упадёшь — сапоги на дно утянут. 
Я ж старенький…»

Молодёжь дальше смеяться, а Пётр 
себе смекнул и вслед деду разделся. 
Лодка пошла скользить, словно по бес-
печному мирному зеркалу тихого в тот 
день осеннего Днепра. И тут, когда сол-
даты почти причалили к берегу, немец 
открыл огонь… Лодка перевернулась. 
Минут через 20 из ледяной воды вылез 
Пётр. Видит, на берегу дед сидит, сапоги 
примеряет. 

«А где ребята-то, небось вперёд убе-
жали?» — спросил юнец у деда. «Никто 
не выплыл», — ответил дед, продолжая 
натягивать чужие сапоги, снятые с тела, 
прибитого волной.

— Тогда всего шесть человек из всей 
роты уцелели, — рассказывает Андрей.

Второй раз потери были меньше.  
А вообще битва за Днепр стала эпо-
хальным событием в истории Великой 
Отечественной. Операция, начавшаяся  
26 августа 1943-го, завершилась толь-
ко 23 декабря. Линия фронта растяну-
лась на 750 км. Численность участников  
с обеих сторон достигла почти 4 млн че-
ловек. Около 400 тысяч советских солдат 
погибло в ходе битвы за Днепр. Немцы 
потеряли до 300 тысяч.

Вот тебе и бляха!
— В войне каждый миг на грани жиз-

ни и смерти, — продолжает Андрей.  
— И загадка, что управляет нашей жиз-
нью? Судьба, случай, Божие провидение? 
Вот вам такая история от моего деда. Сол-
дат построили, чтобы объявить им очеред-
ную задачу — взять опорный пункт. Коман-
дир прошёлся, всех оглядел, а к деду моему 
с замечанием, мол, почему без ремня стоит. 
Дед в бою его потерял. 

В этот момент мимо проходили не-
мецкие пленные. Командир подзывает 
одного, снимает с него ремень и протя-

в обход благодарностей или положен-
ных «по очереди» медалей. 

Форсирование Днепра
— Петру Ивлевичу дважды пришлось 

участвовать в форсировании Днепра.  
В первый раз чудом остался жив, — вспо-
минает точь-в-точь словами деда следу-
ющую историю внук.

В одну из лодок набилось человек 
15. Среди них пожилой вояка, седовла-
сый совсем. Сидит и неспешно снимает 
с себя шинель, сапоги, шапку. Бойцы его 
на смех подымают: «Что, дед, купаться 
собрался?» Тот, прищуриваясь и при-
кусывая папиросу, спокойно отвечает:  

Решились на атаку, но кинжальный 
огонь быстро вынудил попрятаться. Пе-
тру повезло, нашёл удачную ямку. Пуле-
мётная очередь не давала шевелиться. 

«Вжиу» — сказала очередная пуля 
и перебила воротник, «вжиу» — следу-
ющая срезала хлястик. Лежать бы себе 
спокойненько, ожидая, когда враг выдо-
хнется. Да мешает граната под ремнём. 
Впивается, зараза, прямо в живот. Мочи 
нет терпеть боль. Пулемётчик Потапов  
в тот момент про себя прикинул: «Будет 
перезарядка — вниз перекручусь. Там ру-
чей, вон болотце. Я — туда».

Через минуту уже оказался в вязкой, 
благо не очень глубокой трясине. И на 
счастье — позади огневой точки. 

Потапов, осмелев, встал во весь свой 
почти двухметровый рост, достал ту са-
мую «виновную» гранату и отправил её 
прямо в глубину дзота. 

Взрыв. Брёвна в сторону. Высота — 
наша!

После атаки Потапов поспешил очи-
стить форму от болотной грязи. А его, 
как назло, командир полка вызывает.

«Тебя!» — передают приказ сослу-
живцы. «Да ну куда, я не по форме. 
Чего я натворил-то?» — пугается боец, 
но не смеет ослушаться, через миг вы-
тягивается перед командиром. «Ну что 
ж ты, герой, прячешься за спинами?  
Я видел, как ты дзот разбил. К награде  
представлю!»

Пётр тогда подумал: шутка, однако 
через три недели получил орден Оте- 
чественной войны II степени. Сразу,   Как человека меняет война: юнец Пётр Потапов в 1943-м и бывалый боец в 1945-м 

Семья Лапиных более 15 лет создаёт домашний  
архив об участниках Великой Отечественной войны
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Дожил до 80 лет. Его брат Яков Иванович тоже вер-
нулся с фронта. В родной тамбовской деревне стал 
председателем колхоза и возглавлял его до 70 лет.  
У Якова родилось шестеро детей.

Братья Андрей Фёдорович и Пётр Фёдорович Домо-
дедовы также отправились на фронт, но разными доро-
гами. Андрей в 1941-м погиб в Смоленском сражении.  

А Петра вместе с его женой 
Прасковьей и четырьмя детьми 
война застала в поезде, что шёл 
на Дальний Восток, куда семья 
направлялась за лучшей жизнью. 
Жене с детьми пришлось вернуть-
ся в родной Липецк. Петра в 1944-м 
после ранения демобилизовали. 

Почитание в наследство
Тому же трепету к памяти  

о предках Андрей и Елена учат 
своих четверых детей, старшему 
из которых, Игорю, уже 20, Ми-
лославе — 12, Василисе — 7, млад-
шей Евангелине — 4 годика. 

Игорь закончил кадетскую 
школу. И, надо сказать, именно с ним семья начала со-
бирать семейный архив. Милослава вслед за старшим 
братом надела кадетские погоны, не страшась жёст-
ких правил, устава и тренировок. 

Больше того, Милослава — личность творческая, пи-
шет патриотические стихи, которые уже публиковались 
в нашем «Литературном автографе» (16+). Продолжа-
телем семейных традиций непременно станут Василиса  
и Евангелина. Старшие в этом не сомневаются. Уваже-
ние и почитание подвигов предков в семье Лапиных 
передаётся по наследству. 

______________________________
Текст: Елена Красилова  
Фото: Сергей Паршин,  

Елена Мамцева и из архива героев
Видео: Елена Мамцева

ГОЛОСА ГЕРОЕВ

ДЕД НИКОГДА 
НЕ БАХВАЛИЛСЯ 

ПОДВИГАМИ,  
А РАССКАЗЫВАЛ О НИХ 
ПО-ПРОСТОМУ, БУДТО 

ДАЖЕ СТЕСНЯЯСЬ

гивает Потапову. «Немецкий?! — возмутился было сол-
дат. — Не надену!» «Без ремня в бой не пойдёшь», — 
отрезал командир. 

Потапов нехотя подпоясался, приноравливая на 
животе слишком большую, неудобную немецкую бляху. 

И вот скоро атака, бегут солдаты с криками «ура!», 
и Пётр бежит. Вдруг удар в живот. Падает навзничь, 
живот руками держит, думает: «Ну вот и всё. Только 
бы кишки не растерять!» В шоке щупает живот, руки 
чистые, крови нет. Смотрит, аккурат в середине бляхи 
вмятина.

— Вот так моему деду немецкий ремень чудесным 
образом жизнь спас, — впечатляет Андрей.

Расчёт на чудо
И в другой раз чудо вмешалось буквально в безвы-

ходной ситуации. Идут наши в атаку, Потапов уже ко-
мандир пулемётного расчёта. Немцы с фланга отреза-
ют часть роты. Кучка наших остаётся наедине с врагом. 
Потапов на первой линии огня с пулемётом прячется 
за большим камнем. Подкашивает немца, держит его 
на расстоянии. А немец гранатой достать его не может. 
Надо сказать, прилично немца положил, но он всё идёт 
и идёт. Патроны на исходе!

Подкрепление подоспело ровно в тот момент, когда 
у Потапова оставались три патрона в ленте. 

Война, которой не было
После Победы пулемётчик Потапов отучился на 

специалиста по техническому авиавооружению. Слу-
жил в Польше, Болгарии. В 1950-м его отправили на 
Дальний Восток. Началась Корейская война. И Петра 
Ивлевича приставили к аэродрому обслуживать само-
лёты. Только в 1952-м Потапова отпустили домой со 
словами: «Учти, никакой Корейской войны не было». 

Потапов спорить, разумеется, не стал. Но фотогра-
фию из тех мест домой увёз: он в кадре держит модель 
советского истребителя Як-9, того самого, что летал 
тогда в корейском небе.

Вернуться к миру
Вообще, Потапов старался присылать фотографии 

из каждой военной точки. Вот он с однополчанами на 
площади Александра Невского в болгарской Софии. 
Вот снова в Софии, но уже на площади Света 
Неделя. А на тыльной стороне снимка 
непременно подпись родным: «На 
память папи и мами от ваше-
го сына Пети».

Каждая фото-
графия исправно 
дошла до адре-
сатов — «папи» и 
«мами» — и улеглась 
в ящичек с письмами. 
Родители дождались 
сына. Пётр вернулся  
в родной дом. Женился, 
на свет появилось трое ре-
бятишек. Работал прорабом  
в районной потребительской 
кооперации, ремонтировал 
сельские магазинчики. Прожил 
жизнь простую и вполне, можно 

сказать, счастливую. Если бы только не долгие годы 
ночных кошмаров о войне. Да ещё осколки в ноге, кото-
рые принёс с собой сержант Потапов, напоминали о тя-
жёлой године. «Что это у тебя за синяки на ногах, дед?» 
— спрашивал внук по первости. «Да так, ерунда, — от-
шучивался дед. — Хошь, пощупай, чуешь — остренькие? 
Осколки большие вынули, а эти два малые остались». 

Порой раны воспалялись, гнои-
лись, деду было больно двигаться.  
С военными «памятками» так  
и доходил свой век, не жалясь, а всё 
больше радуясь самой жизни.

Ценные строчки
У супруги Андрея Елены нет столь 

подробных данных о родственниках. 
Всё, что удалось сберечь, — снимки  
и несколько документов. Личного об-
щения в жизни со своими родствен-
никами-героями у неё не случилось. 

Но, может, именно из-за скудости 
информации Елена особенно трепет-
но и бережно относится к каждому 
«дожившему» до настоящих дней 
факту. 

В генеалогическом древе Лапиных по женской линии 
семья знает о семи участниках Великой Отечественной.

Александр Прокофьевич Лапин из города Грязовец Во-
логодской области, прадедушка Елены, в 45 лет ушёл на 
фронт, служил в 93-й автороте 178-й стрелковой дивизии. 
Обеспечивал подвоз оружия, боеприпасов, продоволь-
ствия. Награждён медалью «За боевые заслуги». 

Младший сержант Макар Андреевич Кузовкин, уроже-
нец Липецка, погиб 21 июля 1943 года. Тогда его сыночку 
Васятке было всего три годика.

Другой родственник, с тамбовской стороны, Егор 
Иванович Артомонов, был призван на войну в 36 лет,  
в 1941-м. В марте 1943-го его жена Анна Максимовна по-
лучила повестку, что муж пропал без вести, а скорее 
был убит во время битвы подо Ржевом, которую солда-
ты окрестили «ржевской мясорубкой». Вдова осталась  
с тремя малыми дочками на руках.

Григорий Иванович Переверзев прошёл всю войну, 
награждён орденом Отечественной войны I степени. 

 Солдат Потапов обязательно отправлял родителям памятные  
 фотографии-открытки.  На тыльной стороне снимков оставлял 
 надписи: «На память папи и мами от вашего сына Пети»  Андрей и Елена Лапины создали семейный альбом «Память о войне» 
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Занятия 18+ 
Скандинавская ходьба
Когда: четверг с 18:30 до 19:30, воскресенье с 10:00 
до 11:00.
Где: стадион «Сокол» (ул. Ушинского, 5).
Занятия проводит клуб любителей скандинавской 
ходьбы «Шаги к здоровью». 
Контакт: 48-27-89.

Футбол
Когда: воскресенье с 10:00 до 11:00.
Где: стадион «Янтарь» (ул. Гранитная, 2а).
Тренер: Илья Зиянгиров.
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для «серебряного» возраста 
(60+)
Оздоровительное плавание
Когда: вторник, четверг с 12:15 до 13:00.
Где: ФОК (ул. Железнякова, 28а, рядом  
со школой № 14). 
Занятия проводит представитель МАУ 
«Спортивный город».
Контакт: 37-03-58.

Оздоровительная 
гимнастика  
с элементами йоги
Когда: понедельник с 9:45  
до 10:45.
Где: ДК «Сокол»  
(пл. Константиновой, 3). 

2 АВГУСТА 
ОБЛАСТНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ ПО 
ВЕЛОСИПЕДНОМУ СПОРТУ НА ШОССЕ, 
ГОНКА-КРИТЕРИУМ
Городская лыжная база
Елец, ул. Достоевского, д. 16
Начало: 10:00

28 ИЮЛЯ — 1 АВГУСТА
РЫБОЛОВНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ «РЫБАЛКА 
БЕЗ ГРАНИЦ»
Пруд села Павелка
Лебедянский район
Начало: 9:00

2–3 АВГУСТА
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ТУРНИР СРЕДИ 
ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК ПО ПЛЯЖНОМУ 
ВОЛЕЙБОЛУ
Корты на набережной
Ул. 50 лет НЛМК
Начало: 10:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

РАСПИСАНИЕ 
БЕСПЛАТНЫХ ЗАНЯТИЙ 
СПОРТОМ НА АВГУСТ
Занятия 18+
Бадминтон
Когда: понедельник с 21:00 до 22:00.
Где: спортзал школы № 59 «Перспектива» (проезд 
Сержанта Кувшинова, 5а).
Тренер: Александр Бабин.
Контакт: 8-915-858-84-08.

Йога
Когда: среда, пятница с 9:30 до 11:00.
Где: спортзал (ул. Терешковой, 27). 
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный»  
Татьяна Дергунова.
Контакт: 34-87-48.

Оздоровительная гимнастика
Когда: понедельник, четверг с 14:00.
Где: ДК «Рудничный» (ул. Ударников, 13). 
Тренер: представитель «Территории здоровья» Татьяна 
Трубачёва в рамках проекта «Липецкое долголетие».
Контакт: 8-910-351-42-10.

Беговые тренировки
Когда: воскресенье с 20:00 до 21:00.
Где: стадион «Авиатор» (Военный городок).
Тренер: представитель бегового клуба Lipetsk Run Club 
Инга Павлова.
Контакт: 8-904-697-45-07.

Для «серебряного» возраста (60+)
Шахматы
Когда: со вторника по пятницу с 15:00 до 16:00.
Где: Центральная городская библиотека имени Есенина 
(ул. Космонавтов, 15/3).
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Дыхательная гимнастика
Когда: понедельник, 10:00.
Где: спортзал стадиона «Металлург» (ул. Первомайская, 
55).
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 

Скандинавская ходьба
Когда: понедельник с 9:00 до 10:00.
Где: стадион «Металлург» (ул. Первомайская, 55).
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 

Оздоровительная гимнастика
Когда: среда с 12:00 до 13:00, воскресенье с 16:00  
до 17:00.
Где: хореографический зал ДС «Звёздный»  
(ул. Терешковой, 13).
Тренер: представитель спортшколы № 11. 
Контакты: 28-85-66, 8-906-594-98-38,  
Валентина Алексеевна.

Для всех 
Самостоятельные занятия 
физкультурой и спортом
Когда: вторник, четверг с 17:00 до 20:00.
Где: стадион «Металлург» (ул. Первомайская, 55).
Контакт: 8-904-288-14-88, Александр.

Советский округ

Правобережный округ

Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие».
Контакт: 23-54-42.

Для всех 
Самостоятельные занятия  
и самоподготовка к выполнению 
нормативов ГТО
Когда: будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 22:30, 
выходные дни с 18:00 до 22:30. 
Где: СК «Сокол» (ул. Ушинского, 5). 
Контакт: 48-27-23. 

Интерактивное занятие «Что такое 
ГТО?» (6+)
Когда: среда с 15:00 до 16:00.
Где: СК «Сокол».
Контакт: 48-27-23.
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В Бресте завершилась матчевая встреча по лёгкой 
атлетике среди юниоров U20 (2006–2007 г. р.)  
и юношей/девушек U18 (2008 г. р.). Мария 
Новикова с блеском взяла бронзу в метании 
копья, отправив снаряд на 47,05 метра. 
Тренируют спортсменку Наталья Рощупкина, 
Лидия Филатова, Ирина Вишнякова. Это уже 
третья медаль Липецкой области на турнире. 
По данным минспорта региона, соревнования 
собрали сильнейших атлетов Беларуси и России — 
победителей и призёров республиканских стартов, 
а также обладателей лучших результатов сезона  
в Европе и мире.

Липецкие яхтсмены лучшие в ЦФО. Они доказали 
это в Воронеже на первенстве Центрального 
федерального округа по парусному спорту. Как 
рассказали в региональном минспорте, несмотря 
на сложные погодные условия, воспитанники 
Спортивной школы олимпийского резерва 
по водным видам спорта показали блестящие 
результаты и поднялись на пьедестал в классе 
«Лазер-радиал». Юноши до 19 лет: 1-е место — 
Александр Кузьмин, 2-е место — Егор Князев, 3-е 
место — Ярослав Кукин. Девушки до 19 лет — 
золото завоевала Софья Кузьмина.

Фото: МФКС Липецкой области

Фото: МФКС Липецкой области

10 АВГУСТА
СЕМЕЙНАЯ ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКАЯ 
ЭСТАФЕТА
Нижний парк — Зелёный остров
Ул. Маяковского, ост. «Центральный пляж»
Начало: 12:00

9–10 АВГУСТА
ЛИПЕЦКИЙ ТРИАТЛОН, 113
Зелёный остров
Ул. Карла Маркса, 30
Начало: 8:00

ЛУЧШИЕ В СПОРТЕ
В департаменте по физической культуре и спорту 
выбрали липчан, чьи имена и лица появятся на 
обновлённой Доске почёта «Спортивная слава города 
Липецка». На рассмотрение комиссии было выдвинуто 
48 кандидатур. По итогам голосования утверждены 
24 кандидатуры из числа спортсменов и тренеров по 
итогам выступлений на спортивных соревнованиях 
различного уровня за 2024 год. Департамент по 
физической культуре и спорту проводит работу по 
подготовке торжественного открытия Доски почёта 
«Спортивная слава города Липецка», которое 
запланировано на 8 августа 2025 года.

МЕЖДУНАРОДНАЯ БРОНЗА

ПОД ПАРУСОМ

Для детей и подростков
Кроссфит
Когда: среда, пятница с 15:30 до 17:00.
Где: парковая зона (ул. Моршанская, 22). 
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный»  
Игорь Лавров. 
Контакты: 43-94-17, 8-904-287-68-16.

Кроссфит
Когда: среда, пятница с 16:30 до 18:00.
Где: ул. Силикатная, 19а. 
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Анастасия Сарафанова. 
Контакт: 34-87-48.

Настольный теннис
Когда: пятница с 9:30 до 11:00.
Где: спортзал (ул. Энергостроителей, 5а).
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Оксана Холодова. 
Контакты: 43-94-17, 8-904-690-25-22.

Для «серебряного» возраста (60+)
Оздоровительная гимнастика 
Когда: пятница с 9:30 до 11:00.
Где: спортзал (ул. Энергостроителей, 5а).
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Любовь Зайцева. 
Контакт: 43-94-17.

Оздоровительное плавание
Когда: вторник и четверг с 14:15 до 15:15.
Где: бассейн «Матырский» (ул. Уральская, 5а)

Для всех 
Школа скалолазания «Ескалада»
Когда: понедельник с 17:00 до 18:00.
Где: пр. Мира, 6а. 
Тренер: Алексей Кафанов. 
Контакт: 8-920-534-77-64.

Полное 
расписание 
бесплатных 
занятий

Левобережный округ

Октябрьский округ

Занятия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный». 
Контакт: 34-87-48.

Скандинавская ходьба
Когда: среда с 12:30, пятница с 12:00.
Где: парк Победы. Место сбора — у центрального 
входа. 
Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья» в рамках проекта «Липецкое долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Дыхательная гимнастика
Когда: среда, 9:00, пятница, 18:00.
Где: парк Победы.
Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья».
Контакт: 8-909-19-27-49.

Йога для начинающих  
и динамическая суставная гимнастика
Когда: вторник, суббота с 10:00 до 11:00.
Где: деревянная площадка в парке Победы. 
Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья» в рамках проекта «Липецкое долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Интерактивное занятие  
«Что такое ГТО?» (6+) 
Когда: вторник с 14:00 до 15:00.
Где: ФОК «Пламя» (ул. Ильича, 31а).
Контакт: 73-15-40.

Самостоятельные занятия  
и самоподготовка к выполнению 
нормативов ГТО
Когда: ежедневно с 07:00 до 21:00. 
Где: ФОК «Пламя» (ул. Ильича, 31а).
Контакт: 73-15-40.

Для детей и подростков 
Беговел
Когда: понедельник с 18:30 до 19:30.
Где: цокольное помещение школы № 42 (ул. Стаханова, 
15). При хорошей погоде — на школьном стадионе. 
Тренер: представитель спортивной школы № 7  
Елена Королёва.
Контакт: 8-915-550-11-83.

Для взрослых (18+)
Пауэрлифтинг (силовое троеборье)
Когда: понедельник, четверг с 17:00 до 18:00.
Где: тренажёрный зал (ул. Стаханова, 10а). 
Тренер: представитель спортивной школы № 3  
Шараф Маликов. 
Контакт: 8-920-524-52-11.

Для «серебряного» возраста (60+)
Суставная гимнастика
Когда: вторник, четверг с 8:30 до 10:00.
Где: ул. Стаханова, 28б. 
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7 августа на большой экран выходит славянское  
подростковое фэнтези «Девка-баба: кукла-чародейка» (6+)

Заглавный трек к фильму был 
записан группой «Мельница», а 
текст песни «Оберег» принадлежит 
певице Хелависе в соавторстве  
с Андреем Рубановым. В саундтрек 
к фильму вошла музыка молодых 
и самобытных музыкантов: Kedr 
Livanskiy, РИЧ, 25/17, группы 
OQJAV и Нины Карлссон, 
композиторов: Вероники Затулы, 
Александра Белкова, а ещё 
опытных ветеранов сцены: инди-
группы «НИИ Косметики».

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ОБЕРЕГНАПОЛНИТЬ ЛЕТО 
ВОЛШЕБСТВОМ

Л ипчане стали первыми, кто уви-
дел фильм Аглаи Набатниковой 
«Девка-баба». Полнометражную 

ленту презентовал киноклуб «Носталь-
гия» во время фестиваля «ЛевитовФест» 
(12+) в сентябре 2024-го. На презентации 
присутствовала и режиссёр. Аглая тогда 
подробно рассказала «ПН» о создании 
фильма-сказки. Теперь первый в исто-
рии российского кинематографа фильм 
про куклу-мотанку выходит на большой 
экран, а мы напомним читателям глав-
ные моменты из интервью и расскажем, 
как создавался этот фильм.

Рождение сказки
Аглая Набатникова, хоть и родилась 

в Новосибирске, а выросла в Москве, 
имеет липецкие корни, о чём говорит  
с гордостью. Родовое гнездо Набатнико-
вых находится в Лебедяни. И обраще-
ние к славянской традиции — создание 
обережной куклы — тоже стало неслу-
чайным. Вместе с супругом писателем  
и сценаристом Андреем Рубановым 
(«Финист — Ясный сокол» (18+), «Ле-
дяная тетрадь» (16+)) Аглая увлечена 
славянской тематикой: пока муж делает 
кожаные доспехи и шьёт костюмы, она 
мотает кукол.

— На протяжении пяти лет создаю 
мотанок и учу этому искусству других. 
Периодически с подругами мотаем ку-
кол. Важно подчеркнуть: это только 
женская практика, мужской пол не допу-
скают даже присутствовать при этом, — 
рассказала корреспонденту «ПН» Анне 
Дикаревой в 2024-м Аглая Набатникова.

Вместе с супругом они придумали 
историю про девочку, которая приезжа-
ет летом на дачу и, чтобы как-то пере-
жить летнюю скуку, учится мотать ку-
кол. Но мотанка — это не просто детская 
игрушка, в русской традиции — это пер-
вый оберег. 

Женская инициация
Фильм, конечно же, не про куклу,  

а про взросление, про подростковые во-
просы и поиск ответов на них, про то, как 
и что делает ребёнка личностью. Вместе 
со зрителями героиня проходит через 
неуверенность в себе, через адаптацию  
к проблемам в семье. 

— Девка-баба — это традиционная 
кукла-мотанка из ткани. Раньше с их 
помощью готовили девочек к взрослой 
жизни, образно показывая трансформа-
цию девки в бабу. Я захотела снять фильм 
про женскую инициацию. Героине Тане —  
12 лет, она переживает кризис взросле-
ния, а кукла помогает девочке в такой 
важный момент, — говорит Аглая Набат-
никова.

Кукла «девка-баба» — часть тради-
ции русских, малороссов и белорусов.  
В народе такую куклу ещё называют «пе-
ревёртыш» или «вертушка». Ведь одна 
сторона куклы изображает молодую де-
вушку, а вторая — взрослую женщину. 

 Восходящая звезда российского кино Таисья Калинина в роли 12-летней Тани 

 Для режиссёра Аглаи Набатниковой фэнтези  
 «Девка-баба» стало дебютным полным метром 

Трейлер  
к фильму и ещё 
больше фото на 
сайте газеты
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Девка в народном понимании — это просто неза-
мужняя девушка, а баба — замужняя женщина. Сторо-
на «девка» — это длинная коса, ленты, яркие ткани, 
она выставляет себя миру во всей красе и силе, чтобы 
привлечь суженого.

Сторона «баба» — по цветам более сдержанная, без 
красного, у неё две косы, которые закручены на голове 
и скрыты платком. Баба хозяйственная, степенная. Все 
заботы теперь связаны с домом, с семьёй.

Фолк-хоррор
— Ты мотаешь куклу для себя и думаешь о себе самой, 

— учит главную героиню соседка. — Не было случая, что-
бы женщина смотала куклу, а она ей не помогла.

В этих, казалось бы, самых обычных словах, которые 
можно услышать и в Липецке на мастер-классах по соз-
данию обережной куклы, и скрывается магическая пру-
жина всего действия. 

12-летняя Таня, которую играет Таисья Ка-
линина, вместе со своими дачными друзь-
ями, такими же подростками, попадает  
в магический водоворот событий. При-
ключения начинаются сразу же, как 
девочка смотала свою первую куклу.  
А когда мотанку похищает отец под-
ружки, хрупкий девичий мир Тани 
оказывается в одном шаге от пропасти.  
И, чтобы спастись, девочка сама идёт 
на рискованные поступки.

— Культурный образ должен быть 
всё-таки женским, — ответила в 2024-м 
Аглая Набатникова на вопрос о поиске 
героя в российском кинематографе. — 
Наше будущее — подростки, у которых 
формируется отношение к семье, к Ро-
дине. У них тот самый возраст, когда можно заложить от-
ношение к традициям как нечто увлекательное, важное 
для личности.

В интервью порталу «Фильм Про» она также объяс-
нила свою режиссёрскую позицию: 

— Моя идея была в том, чтобы показать, что мир 
детей серьёзный, а мир взрослых довольно абсурдный  
и выглядит немного нелепо. Дети умнее взрослых, и они 
даже с неким сочувствием смотрят на взрослых и их дела.

Найти героя
Главную героиню Аглая нашла буквально за не-

сколько дней до съёмок. В интервью «ПН» она призна-
валась, что подбор юных актёров был очень сложным. 
Она отсмотрела практически всех детей-актёров в Мо-
скве. И даже одна из девочек была утверждена на роль. 

— А потом я вдруг увидела Тасю, 
интервью с ней и поняла, что это 
она, — объяснила свой выбор актри-
сы в интервью «Фильму Про» Аглая 
Набатникова. — И я прямо ночью 
написала сообщение кастинг-дирек-
тору, что завтра же хочу видеть её на 
пробах. И всё так сложилось удачно. 
Тася очень много снимается, но в тот 
момент была свободна.

Вместе с Таисьей Калининой  
в подростковом фэнтези снялись та-
кие молодые актёры, как Ольга Сер-
геева и Иван Бычков. Аглая призна-

ётся, что коллеги-режиссёры сочувствовали ей, узнав, 
что в фильме будут сниматься трое подростков. Но 
оказалось, работать с детьми было не только просто, но  
и интересно.

Среди взрослых актёров такие звёзды, как Светлана 
Иванова и Алексей Вертков.

_______________________
Текст: Влад Вешняков

Фото и видео предоставлены 
компанией Must See Magic Film

НЕ БЫЛО СЛУЧАЯ, 
ЧТОБЫ ЖЕНЩИНА 
СМОТАЛА КУКЛУ,  

А ОНА ЕЙ НЕ 
ПОМОГЛА

Начались съёмки нового полнометражного 
художественного фильма «Сектор Газа» (18+) 
о судьбе и творчестве лидера коллектива 
Юрия Клинских, известного под сценическим 
псевдонимом Юрий Хой. 

Один из сценаристов проекта — бывший главный 
редактор «ПН» Роман Богословский. В соавторстве 
с дочерью музыканта Ириной Клинских он написал 
книгу «ХОЙ. Опасный путь через туман» (18+), 
которая вышла в свет в 2022 году. Газета «Первый 
номер» рассказывала об этом в № 29 от 2 августа 
2022 года (стр. 20–21), статья доступна по QR-коду. 

Также сценарий к фильму писал Дмитрий Лемешев. 
Режиссёр фильма — Владимир Щегольков. 

Пока не раскрывается имя актёра, который сыграет 
главную роль в ленте о лидере легендарной 
панк-рок-группы, но отмечается, что это очень 
известный и популярный артист.

Сейчас съёмки проходят в Москве. 
Как стало известно «ПН», в сентябре 
съёмочной площадкой фильма станет 
соседний Воронеж. 

ПО ЛИПЕЦКОМУ СЦЕНАРИЮ

 В роли злодея — Алексей Вертков 

 Таинственную соседку, что научила  
 Таню мотать обережную куклу, сыграла Светлана Иванова 

2 АВГУСТА, 17:00
«РОЯЛЬ В АВГУСТЕ» (6+),
концерт в рамках проекта «Камерные встречи»
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

ДО 8 АВГУСТА
«ЦВЕТОЧНАЯ ПОЭЗИЯ» (6+),
персональная выставка Марии Волжиной
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефонам: 28-68-10, 78-28-20

ДО 31 АВГУСТА
«ВО ТЬМУ ЗА СВЕТОМ» (6+),
выставка-расследование
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША
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М ы публикуем истории детей, которые нужда-
ются в вашей помощи и которым уже помога-
ет фонд «Вместе делаем добро». Это истории 

тяжёлой борьбы, преодоления и нашей поддержки. 
Ведь деньги на лечение этим детям собрали организа-
ции Липецка и обычные жители города.

«Вместе делаем добро» помогает тяжелобольным 
детям с 2015 года. В 2024-м фонд и липецкие произ-
водители совместно с торговыми сетями запустили ак-
цию «Покупай сердцем», цель которой — собрать день-
ги на лечение и реабилитацию подопечных фонда. 

Информация и фото предоставлены  
фондом «Вместе делаем добро»

ВМЕСТЕ ДЕЛАЕМ ДОБРО
«ПН» рассказывает о маленьких липчанах, которым  
нужна ваша помощь

Сергей Поляков  
13 лет, ДЦП, смешанная форма 

В семье Поляковых родились близнецы 
Серёжа и Паша. Они появились на свет 
раньше срока по настоянию врачей. После 
рождения малышей положили в кувезы, а на 
4-й день перевели в больницу в отделение 
недоношенных. Серёжа переезд перенёс плохо 
и попал в реанимацию. По нейросонографии 
у него обнаружили перивентрикулярную 
лейкомаляцию. В мозге есть «кабельные» 
клетки, которые отвечают за передачу сигналов 
от головного мозга к спинному, у него они 
погибли. 

Мальчик прошёл курсы реабилитации по 
разным направлениям. Это принесло свои 
результаты. Серёжа разговаривает, адекватен, 
немного ползает на четвереньках, сидит. Он 
никогда не унывает и заражает окружающих 
своим оптимизмом. В 6 лет у Серёжи начались 
судороги. Правильно подобранное лечение 
купировало их. В данный момент ребёнок 
находится в длительной ремиссии. 

Чтобы укрепить мышечный корсет  
и «зародить» новые движения и умения, 
мальчику необходимо каждые три месяца 
проходить 10-дневную реабилитацию в центре 
«Аделия». Это поможет облегчить состояние 
ребёнка, тело которого деревенеет без занятий.

Татьяна Дружинина  
12 лет, ДЦП, правосторонний гемипарез

Таня любит рисовать и сочинять волшебные 
истории по картинкам книг, мечтает заниматься 
гимнастикой, но пока не может. В 6 месяцев ей 
поставили диагноз ДТБС — подвывих головки 
бедра справа. В 10 месяцев она перенесла 
стафилококковый гастроэнтерит  
в тяжёлой форме и реанимацию, где случилось 
кровоизлияние и парализация на правую 
сторону. Тане был поставлен диагноз ДЦП.

Регулярные занятия ЛФК, массажи, 
медикаментозная терапия дали свой результат. 
Ранее ортопедом было диагностировано 
укорочение правой ноги на 1,5 см, сейчас его 
нет. За счёт регулярных занятий ЛФК, массажа  
и тренировок в бассейне уменьшилась спастика 
ноги, и мышцы дали ноге подрасти. Собранные 
средства пойдут на реабилитацию в липецком 
оздоровительном комплексе «СОК».

Полина Маликова  
9 лет, аутизм, сколиоз

Полина родилась в срок. Первые месяцы 
развивалась нормально. Потом началось 
некоторое отставание. Ходить начала поздно, 
но в пределах нормы. И так во всём. Речь 
развивалась медленно. В три года мама заметила 
искривление позвоночника и мышечный валик 
в районе поясницы. Сменив врача и сделав 
рентген, увидели, что сколиоз уже достаточно 
сильный, и нужны меры. С трёх лет Полина носит 
жёсткий корсет Шено, ежедневно по  
20 часов. С ним сколиоз выравнивается почти 
до нормального положения позвоночника. 
Корсет нужно носить до завершения роста 
(лет до 18–19). Полина занимается ЛФК, по 
возможности посещает бассейн. Но, так как ей 
диагностировали аутизм, рассчитывать на одни 
только упражнения ЛФК невозможно из-за 
некачественного выполнения. 

Девочка растёт активным и творческим 
ребёнком, любит музыку, книги, рисовать, 
путешествовать, фотографировать. Ходит в школу, 
начала учиться играть на фортепиано. Родители 
стараются делать как можно больше для её 
развития. 

Корсет Шено изготавливают под конкретного 
ребёнка по индивидуальному слепку. Полина  
в возрасте активного роста, и врачи рекомендуют 
замену корсета уже дважды в год. В прошлом 
году благодаря фонду «Вместе делаем добро» 
девочке сделали корсет Шено, и это очень 
помогло ей. При правильном лечении со 
временем корсет можно будет надевать только 
на ночь, а это больше свободы для других, так 
необходимых ей навыков. 

Корсет необходимо носить до завершения роста. 
Нужна помощь в его изготовлении на 2025 год.
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